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Жизнь бьёт ключом, работа идёт, правда с 
переводами с Китаем и Турцией становится всё 
туже — коридор всё уже. Отдельные банки попа-
ли под санкции, санкционный список по банкам 
расширился, зарубежные банки закрывают счета 
клиентов из России. Теперь такие условия работы.

Прошла в Москве выставка ARTDOM, где 
была представлена на одной площадке мебель 
российских и итальянских производителей, а так-
же предметы интерьера, свет и т. д. Были встре-
чи с именитыми дизайнерами и общение с топ-
менеджерами компаний. Читайте в этом номере 
наш отчёт. На ARTDOM выступил Карим Рашид, 
жаль, что онлайн. Очень интересные мысли име-
нитого дизайнера мы уложили в статью и предла-
гаем вашему вниманию.

Сейчас впереди UMIDS, мы готовимся, и ни-
какая подпорченная логистика нам нипочём!

Всем удачи! Увидимся!

Главный редактор
журнала МЕБЕЛЬЩИК
Ширяева Светлана

Дорогие мебельщики!

КОЛОНКА РЕДАКТОРА
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ФУРНИТУРА ДЛЯ КОРПУСНОЙ МЕБЕЛИ

Прошедший год был сложным с экономической точ-
ки зрения для мебельной промышленности: взрывной 
рост затрат на строительство, высокие процентные 
ставки, инфляция и общая инвестиционная неопреде-
ленность во многих странах мира. Напряженная эконо-
мическая ситуация в немецкой мебельной промышлен-
ности отразилась и на Группе Hettich, оборот которой 
снизился на 14% по сравнению с предыдущим годом и 
составил 1,3 миллиарда евро. Доля иностранных компа-
ний составила 75 %. В 2023 году штат компании составил 
7700 человек, из них 3600 — сотрудники в Германии.

ИНВЕСТИРУЯ В БУДУЩЕЕ
«Особенно в трудные времена для нас очень важно смо-
треть в будущее и действовать в интересах будущих по-
колений, — подчеркивает Яна Шенфельд, управляющий 
директор Группы Hettich. — В 2023 году мы продолжили ре-
ализацию важных перспективных проектов, оптимизацию 
процессов и дальнейшие разработки. Около 170 миллионов 
евро было инвестировано в новые продукты, инфраструк-
турные проекты, здания, объекты, цифровизацию и устой-
чивое развитие, а также в расширение мощностей. Один из 
примеров этой работы — расширение производственных 
площадей в Германии, а также инвестиции в растущие 
рынки в Азии, такие как Вадодара в Индии и Чжухай в Китае».

В 2023 году на ведущей выставке Interzum в Кельне 
Группа Hettich представила инновационные решения в 
рамках кампании « It's all in Hettich», в том числе револю-
ционную систему фурнитуры FurnSpin для премиального 
сегмента. Саша Гросс, управляющий директор Группы 
Hettich, особенно гордится этой инновацией, которая не 

только устанавливает новые стандарты в дизайне мебели, 
но и подчеркивает технологичную силу бренда Hettich: 
«Будь то мебель высотой с комнату или небольшие эле-
менты витрин — с помощью FurnSpin можно с легкостью 
вращать всё! Фурнитура остается практически неза-
метной и предлагает все привычные функции и удобства, 
такие как soft-close или push-to-open для дизайна мебели 
без ручек. FurnSpin — это фурнитура, способная изменить 
мебельный мир. Вместе с 285 коллегами со всего мира мы 
разработали дизайн нашего выставочного дисплея для 
Interzum, а многочисленные коллеги из разных стран уже 
активно и очень успешно продвигают этот продукт на 
своих рынках». Это наглядно демонстрирует, как посто-
янно совершенствуется и развивается бренд Hettich».

СЛИЯНИЕ С FGV: ОБЪЕДИНЕНИЕ УСИЛИЙ РАДИ 
ОБЩЕГО БУДУЩЕГО
Слияние Группы Hettich и Группы FGV в январе 2024 года 
стало важным шагом в истории компаний. «Имея прочные 
корни в одной отрасли, мы вместе формируем наше буду-
щее, — подчеркивает Яна Шенфельд, — Hettich и FGV — это 
две семейные компании с более чем 200-летним опытом 
работы. А вместе мы — это около 8 600 коллег по всему 
миру, которые используют все свои силы, увлеченность и 
идеи, чтобы каждый день добиваться лучшего для наших 
клиентов». Обе компании будут дополнять друг друга 
своими сильными сторонами, чтобы предлагать своим 
партнерам еще более выгодные решения и постоянно раз-
вивать существующие виды деятельности и процессы».

ПЕРСПЕКТИВЫ 2024–ГО ГОДА
Даже если восстановление мебельной отрасли займет 
немало времени, мы с оптимизмом смотрим в будущее. 
«Вместе с нашими постоянными клиентами, надежны-
ми поставщиками и партнерами наша большая коман-
да Hettich & FGV, которую мы искренне благодарим и ува-
жаем, образует сильную бизнес-среду, где есть доверие 
и уверенность,  — подчеркивает Саша Гросс. — Группа 
Hettich по-прежнему полна решимости активно форми-
ровать будущее и разрабатывать инновационные ре-
шения для мебельной промышленности, одновременно 
извлекая выгоду из потенциала глобального роста».

ГРУППА КОМПАНИЙ HETTICH —
КУРС НА СТРЕМИТЕЛЬНЫЙ РОСТ
Группа Hettich, один из ведущих мировых производителей мебельной фурнитуры со штаб-квартирой в 
Германии, подводит итоги непростого 2023 года и начинает 2024 год с важной вехи в своей истории — сли-
яния с компанией FGV.
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НОВОСТИ

Лесопромышленная группа «Све-
за» в рамках программы «Фабри-
ка идей» в 2023 году реализова-
ла около 4 тыс. задумок своих 
сотрудников. По итогам 2023 года 
подтвержденный экономический 
эффект воплощенных идей соста-
вил 42,4 млн рублей.

Программу «Фабрика идей» ком-
пания «Свеза» запустила в 2012 году. 
Задача проекта  — сбор и реализа-
ция предложений работников, ко-
торые помогут компании повысить 
эффективность производственных 
процессов, улучшить условия труда 
и усовершенствовать продукты.

Ежегодно на суд технического со-
вета, в который входят руководитель 
автора, технолог и сотрудник техни-
ческой службы, поступает около 5 
тыс. идей. Получается, что практи-
чески каждый сотрудник «Свезы» 
максимально погружен в процесс 
производства и заинтересован в его 
развитии. Только по итогам 2023 года 
в программу были вовлечены 75% 
работников группы, которые подали 
порядка 5,3 тыс. предложений, почти 
4 тыс. из которых были реализованы.

«От момента подачи заявки до ее 
воплощения может пройти до одного 
года, поэтому экономический эффект 
мы можем видеть лишь в перспек-
тиве. Например, подтвержденный 
экономический эффект (ПЭЭ) реали-
зованных в 2023 году идей составил 
42,4 млн рублей, но мы понимаем, что 
со временем он может увеличиться 
до заявленных авторами 114 млн ру-
блей», — прокомментировал Николай 

Городецкий, директор по развитию 
бизнес-системы компании «Свеза».

Чаще всего предложения минув-
шего года касались улучшения усло-
вий труда, безопасности и снижению 
потерь на производстве. Например, 
изменения в конструкции линии лу-
щения, которые предложил сотруд-
ник комбината в Тюмени, позволяют 
повысить показатель коэффициента 
расхода сырья при сохранении объ-
ема производства продукции. ПЭЭ 
составил 5,6 млн рублей. Еще две за-
думки, которые подтвердили свою 
высокую экономическую эффектив-
ность, поступили от работников ком-
бината Пермского края. Эти идеи по-
зволили снизить расход пленки для 
ламинирования фанеры и сэконо-
мить электроэнергию на производ-
стве, таким образом совокупный эко-
номический эффект составил почти 7 
млн рублей.

Отметим, что каждому автору 
идеи выплачивается фиксированная 
денежная премия. Кроме того, в слу-
чае подтверждения экономического 
эффекта, работник получает допол-
нительное вознаграждение в разме-
ре до 10 тыс. рублей.

«СВЕЗА» РЕАЛИЗОВАЛА В 2023 ГОДУ ПОЧТИ
4 ТЫС. ИДЕЙ СОТРУДНИКОВ
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7–8 февраля 2024 года в Санкт-
Петербургском Государственном 
Лесотехническом университете 
им. С. М. Кирова компания «Базис-
Центр» совместно со своими 
партнерами, компаниями «Venta 
Mebel» и «Детальбург» провели На-
учно-техническую конференцию

«Современные методы автомати-
зации проектирования и производ-
ства мебели и их внедрение в прак-
тику работы предприятий и учебных 
заведений». В ней приняло участие 
около 200 специалистов мебель-
ных предприятий из Москвы, Санкт-
Петербурга, Брянска, Мурманска, Ар-
хангельска и многих других городов.

Цель конференции  — показать 
новые возможности системы БАЗИС 

для организации эффективного про-
ектно-производственного процесса 
на мебельном предприятии. В вы-
ступлениях ведущих специалистов 
компании «Базис-Центр» подробно 
рассказывалось об огромном по-
тенциале программного обеспече-
ния и специфике работы отдельных 
модулей и инструментов. Партнеры 
компании делились накопленным 
опытом работы с системой БАЗИС, 

на примерах из собственной практи-
ки рассказывая о ее преимуществах 
и значении для предприятия. 

Большое внимание на конферен-
ции уделялось профессиональному 
обучению мебельщиков. В компании 
«Базис-Центр» разработаны допол-
нительные профессиональные об-
разовательные программы повыше-
ния квалификации, по результатам 
освоения которых выдаются свиде-
тельства установленного образца. 
Обучение может проходить очно 
в учебном классе компании или на 
площадке клиента, а также в режиме 
on-line.

Результаты конференции одно-
значно говорят о востребованности 
подобных встреч мебельщиков с 
разработчиками системы БАЗИС.

БАЗИС В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ!

Орматек расширит свое произ-
водство под Ростовом в 4 раза 
к концу 2024г. Российский про-
изводитель мебели и товаров 
для сна ГК «Орматек» планирует 
завершить проект по увеличе-
нию собственного производства 
в Ростовской области в 4 раза 
до 16-20 тыс. матрасов и 4 тыс. 
единиц мебели к концу 2024 года, 
сообщает генеральный директор 
Группы Антон Богданов.

«Мы планируем реализовать про-
ект в этом году и к концу 2024 года 
увеличить производство до 16–20 
тыс. матрасов и 4 тыс. единиц мебе-
ли (кроватей, тумб, диванов и т. д.) в 
месяц. Общая сумма инвестиций в 
площадку составляет около 300 млн 
рублей», — рассказал он.

При этом ассортимент выпускае-
мой продукции заметно увеличится. 

К производству матрасов добавит-
ся еще выпуск мягкой мебели для 
спальни.

«Это потребовало привлечения 
новой рабочей силы. Для выпуска 
заявленного объема продукции по-
сле выхода производства на пол-
ную мощность, по нашим расчетам, 
необходимо увеличить количество 
сотрудников еще на 200 человек — 
примерно в 2,6 раза. Помимо этих 
двух площадок новые пока не плани-
руются», — добавил Богданов.

Ожидается, что изготовленная на 
Дону продукция будет поставляться 
в регионы ЮФО, ЦФО и экспортиро-
ваться в страны Закавказья.

В первый этап проекта компания 
собиралась вложить 150 млн. руб. 
Генеральный директор Агентства ин-
вестиционного развития Ростовской 
области Игорь Бураков допускал, что 
инвестиции могут в итоге вырасти до 
1 млрд руб.

По его мнению, российский про-
изводитель в перспективе может 
частично занять освободившуюся 
нишу ушедшей с рынка компании 

IKEA. На тот момент «Орматек» про-
изводил 3,2 тыс. матрасов в сутки, а 
планировал увеличить их количе-
ство до 800 единиц в сутки.

ГК «Орматек» производит това-
ры для сна и мебель для спальни, 
занимает 20% российского рынка 

по отрасли. Доля российских ком-
плектующих в продукции «Орматек» 
превышает 85%. Генеральным ди-
ректором является Владимир Полях. 
Компании принадлежит 600 салонов 
по всему миру, из которых 330 на-
ходится в России. В 2023 году «Ор-
матек» открыл собственную сеть в 
Казахастане. 

«ОРМАТЕК» РАСШИРИТ СВОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
ПОД РОСТОВОМ В 4 РАЗА К КОНЦУ 2024 ГОДА
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С 13 по 16 февраля в МВК «Ново-
сибирск Экспоцентр» состоялась 
Международная выставка «Си-
бирская строительная неделя».

Несмотря на общую строитель-
ную тематику, в этом году на площад-
ке выставки состоялась презентация 
оборудования KDT, аспирационных 

систем, организованная компанией 
ЛИГА и её официальным дистрибью-
тором ООО «СПС ТЕХНО» (г. Красно-
ярск).

Абсолютно неожиданно, что по-
мимо приглашённых компанией го-
стей было немало потенциальных 
клиентов из числа сторонних по-
сетителей, особенно если учесть, 
что у ЛИГИ есть оборудование и для 
работы с древесиной, и для произ-
водства дверей. Но так рассуждала я. 
Директор же компании «СПС-Техно» 
Александр Мягков поделился, что 
на презентацию на стенд приходит 
большинство именно тех, кто инте-

ресуется станками для изготовления 
мебели.

Приезжали мебельщики из сосед-
них городов Алтая, Кузбасса.

Не хватает мебельным компани-
ям в Новосибирске профильной вы-
ставки, в которую они бы поверили и 
стали её бессменными участниками.

В рамках выставки прошёл чем-
пионат по проектированию и сборке 
мебели, победителям вручили призы.

В рамках деловой программы 
выступил основатель «Международ-
ного Мебельного Консалтингового 
Центра» и «Клуба Знаний Мебельно-
го Бизнеса» Сергей Александров.

ЛИГА И «СПС ТЕХНО» ПРОВЕЛИ ПРЕЗЕНТАЦИЮ 
ОБОРУДОВАНИЯ В НОВОСИБИРСКЕ!

Новые арендаторы придут на 
место магазинов IKEA в ТЦ «Мега» 
в 2024 году, рассказал зампред 
Газпромбанка Тигран Хачатуров 
РИА Недвижимость.

Газпромбанк стал собственником 
российской сети торговых центров 
«Мега» арендопригодной площа-
дью 2,3 миллиона квадратных ме-
тров в 2023 году, выкупив их у Ingka 
Centres (входит в группу компаний 
Ingka, которой принадлежит бренд 
IKEA). В состав сделки вошли 14 тор-
говых центров «Мега»  — в Москве, 
Подмосковье, Ленинградской об-
ласти, Омске, Уфе, Ростове-на-Дону, 
Самаре, Адыгее, Казани, Екатерин-

бурге, Новосибирске и Нижнем Нов- 
городе.

«За 2023 год в ТЦ "Мега" открылось 
около 300 новых магазинов. Что каса-
ется замещения площадей IKEA, то 
могу сказать, что у нас есть конкрет-
ные предложения от потенциальных 
партнеров. Выбирать есть из чего. В 
этом году мы определимся и закроем 
этот вопрос», — сказал Хачатуров.

Он также отметил, что доля сво-
бодных площадей в торговых цен-
трах "Мега" находится в районе 5%, 
что является очень достойным пока-
зателем с учетом масштабного ухода 
ряда брендов в 2022 году.

В пресс-службе «Меги» заявили, 
что для повышения операционной 
эффективности торговых центров 
рассматриваются различные воз-
можности сдачи в аренду вакантных 
помещений, в том числе тех, которые 
ранее занимали магазины IKEA. «Для 
каждой "Меги" решения будут при-
ниматься исходя из рыночных и ло-
кальных условий с учетом наших за-
дач и задач партнеров», — добавили 
в пресс-службе.

ГАЗПРОМБАНК: НОВЫЕ АРЕНДАТОРЫ ЗАЙМУТ ПЛОЩАДИ 
IKEA В «МЕГАХ» В 2024 ГОДУ
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Банки Объединенных Арабских 
Эмиратов (ОАЭ) из-за риска вторич-
ных санкций ограничили расчеты с 
Россией и стали закрывать компа-
ниям и физлицам счета. Об этом со-
общают «Ведомости» со ссылкой на 
трёх бизнесменов, работающих в 
ОАЭ, тенденцию в целом также под-
твердили налоговые и юридические 
консультанты. 

Сейчас банки ОАЭ деньги из Рос-
сии не принимают и в обратную сто-
рону платежи не проводят, сообщил 
«Ведомостям» представитель «Де-
ловой России». Более того, там про-
должают закрывать счета компани-

ям, собственники которых являются 
гражданами России, в том числе и по 
непрозрачным причинам, добавил 
он.

Отмечается, что сложности на-
чались задолго до выхода в декабре 
2023 г. указа президента США о вто-

ричных санкциях, после которого та-
кие страны, как Турция и Китай, рез-
ко поменяли политику в отношении 
клиентов из России.

С сентября исчезла возможность 
платить из России – в том числе в 
дирхамах, объясняют представители 
бизнеса. После этого в цепочку доба-
вили третью промежуточную юрис-
дикцию – Гонконг, но с февраля этого 
года гонконгский банк тоже перестал 
принимать платежи.

Бизнесмены отмечают, что пути 
открытия счетов и платежей есть, но 
более долгие и более дорогие, как 
правило.

КРУПНЫЕ БАНКИ ОАЭ ОГРАНИЧИЛИ РАСЧЕТЫ С РФ
И СТАЛИ ЗАКРЫВАТЬ СЧЕТА КЛИЕНТОВ

«По прогнозам Рослесинфорга, в 
2024 году объемы производства 
детской мебели из дерева выра-
стут в пределах 10% в отношении 
итогов 2023 года и превысят 1,1 
млн штук. Речь идет о деревянных 
гарнитурах и наборах детской 
мебели, шкафах, стеллажах, мане-
жах, ящиках для детских игрушек. 
Среди основных причин — расши-
рение условий льготной ипотеки 
и, как следствие, рост жилищного 
строительства, а также увели-
чение объемов производства 
мебели в целом», — говорится в 
сообщении.

Как отметили в пресс-службе, в 
2022 году правительство решило не 
ограничивать семьи с детьми лими-
тами льготной ипотеки и увеличи-
ло для них максимальный размер 
кредита, которым можно погасить 
оставшуюся стоимость. Это вызвало 
всплеск покупки жилья в новострой-
ках, ключи от которых начинают вы-
давать только сейчас.

Так, в 2023 году выпуск детской 
деревянной мебели в очередной 
раз обновил рекорд, превысив 1 млн 
штук. В последние шесть лет произ-
водство предметов мебели для детей 
прирастало примерно на 27% в год, 
увеличившись с 2017 года в 3,7 раза. 
Больше всего вырос выпуск детских 
деревянных столов для дошкольных 
учреждений  — до 138,3 тыс. штук 
или на 26,7%. Диванов, соф, кушеток 
детских и подростковых с деревян-
ным каркасом, трансформируемых 
в кровати, в 2023 году было произ-
ведено 84,7 тыс. штук или на 16,7% 
больше, чем годом ранее. Производ-
ство ящиков для игрушек выросло на 
3,2%, выпуск деревянных манежей 
остался на уровне прошлого года, 

хотя за последние несколько лет вы-
рос в несколько раз.

«Также в этом году существен-
ную роль окажет правительственная 
льгота для производителей  — с 1 
января для производителей детской 
мебели, в частности стульев, стуль-
чиков для кормления и манежей, 
начала действовать пониженная до 
10% ставка налога на добавленную 
стоимость. Уход западных компаний 
в 2022 году, предлагавших лаконич-
ную детскую мебель по низкой стои-
мости, ускорил рост отечественного 
предложения. Большая часть про-
изводителей детской мебели сосре-
доточена в центральной полосе и 
Приволжье»,  — уточнили в Росле-
синфорге.

ПРОИЗВОДСТВО ДЕТСКОЙ МЕБЕЛИ В 2024 ГОДУ 
МОЖЕТ ВЫРАСТИ В ПРЕДЕЛАХ 10%
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Однако, если человек все же решил окунуться в 
удивительный мир масляных покрытий, он столкнется 
с мифами различной степени забористости, которые 
расшатывают репутацию масел. Часть из них связана 
с нанесением, например, что основу под масло можно 
практически не готовить или что главное — намазать 
погуще и оставить подольше. Другие не учитывают 
разницу между составами, которые могут либо впи-
тываться, либо оставаться на поверхности древеси-
ны. Соответственно, одни можно наносить «от души», 
а другие только тонким слоем.

Против масел играет и то, что многие пользовате-
ли предпочитают смотреть не инструкции на банках, 
а ролики на YouTube. И им нет дела, что дядя Миша 
наносит совсем другой состав. 

В общем, в этой сфере много неявных моментов, 
которые усложняют жизнь мебельщика. Поэтому мы 
попросим разных производителей масляных покры-
тий коротко рассказать о своих продуктах. Наглядно 
покажем, что продукция Borma, Renner, «Мартьянов» 
и Rubio отличается не только цветом этикетки, но и 
по принципу действия. И, чтобы не раздувать объем 
статьи сверх меры, про нюансы нанесения сделаем 
отдельный материал.

КАРТИНА МАСЛОМ ОТ BORMA 
Borma Wachs — один из самых известных брендов, по-
ставляющих масла, воски и другие интересные вещи. 
Компания ориентируется на тех, кто работает с масси-
вом, и предлагает столярам широкую линейку специ-

МАСЛА ДЛЯ ДЕРЕВА:
ЧЕМ ОТЛИЧАЮТСЯ
Мебельщики нечасто пользуются маслами для дерева. Даже те, кто занимается массивом, предпочитают 
лакокрасочные материалы — это проще и быстрее. Масло и воск остаются на долю тех, кто работает ру-
ками и у кого есть свободное время. Эти люди предпочитают потратить несколько лишних часов, но полу-
чить поверхность, приятную на ощупь.

Фото предоставлено компанией Borma Wachs
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ализированных материалов. В свою очередь, помимо 
номенклатуры производители ценят относительно 
короткое время полимеризации, благодаря которому 
масла можно встроить в рабочий цикл. Технолог ком-
пании расскажет, чем еще хороша продукция и мимо-
ходом аннигилирует несколько бородатых легенд.

«Преимущество масел в 
том, что их проще наносить, — 
поясняет ведущий технолог 
компании Borma Дмитрий 
Тарасов.  — Для лака в до-
машних условиях обычно ис-
пользуют кисть или валик. 
На производстве, конечно, 
распыление. А масла помимо 

этих способов можно наносить еще и растиром, то есть 
втиранием в отшлифованную деревянную поверхность. 
Это самый простой, доступный и распространенный ме-
тод. Вместе с тем он самый спорный, потому что в интер-
нете о нем очень много ложной информации.

Многие считают, что достаточно нанести масло, и 
оно вступит в реакцию с древесиной и полимеризу-
ется внутри нее. То есть, деревяшка станет настолько 
тверда, что по ней можно от души лупить костяшками 
домино, либо вообще рубить мясо топором. В общем, 
агрессивно эксплуатировать. Увы, это заблуждение. 
Во-первых, масло реагирует с воздухом, а не с дере-
вом. Во-вторых, масла Borma так же, как лакокрасоч-
ные материалы, образуют на поверхности древесины 
пленку, которая защищает от физико-химических воз-
действий. Но это все же пленка.

Чтобы масла Borma сработали правильно, их обя-
зательно нужно оставлять на поверхности мокрым 
слоем. Если убрать все технические термины и ска-
зать простым русским языком, то схема такая: налили 
немного масла, ровненько растянули его по поверх-
ности, чтобы все дерево пропиталось, потом слегка 
выровняли. Не вытираем насухо, а просто подсобира-
ем потёки и оставляем равномерно мокрый слой. 

Борьба с пылью
В отличие от лака, с маслом можно работать в 

пыльном помещении. То есть, этот вариант подходит 
для любого хобби, для любой дачи, для любой нео-
пытной хозяйки. Открыли баночку, размешали, нанес-
ли масло. Если пылинка попала, то вытащили ее хоть 
спичкой, хоть пинцетом и растерли это место мокрым 
маслом еще раз. Пленочка снова натянулась, все ров-
но, все идеально. 

Если же пыль налипла во время высыхания мокро-
го слоя, то и это не повод впадать в панику. Да, у нас 

все шершавое, некрасивое, но мы берем абразивный 
материал с 320 размером зерна и слегка срезаем этот 
слой мусора. Внимание, не шлифуем! Срезаем вор-
синки и пылинки. И все. Обдули, очистили от пыли и 
кладем еще один слой масла.

Нужно учесть, что после нанесения первого слоя 
поднимается ворс. Опять же, в интернете говорят и 
пишут о том, что от масла этого не бывает, но это не-
правильная информация. Упрощенно, масло впиты-
вается и выдавливает из древесины воздух, мелкие 
ворсинки, пылинки после шлифовки. Поэтому ворс 
после масла — это нормальное явление. Более того, 
если ворс не поднимается — это ошибка при подго-
товке поверхности. Значит, либо использовали слиш-
ком мелкий абразив и «зализали» поверхность, либо 
ее не шлифовали после ножа (фуганка или рубанка). 
Поры закрыты, маслу некуда впитываться, оно засты-
вает на поверхности и потом отслаивается.

Допустим, мы нанесли третий слой масла, а пыль 
все равно налипла. То есть, у нас масло высохло, бле-

Фото предоставлено компанией Borma Wachs
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стит, но на нем мелкий мусор. Как быть? Некоторые 
хватаются за воск и начинают полировать. И говорят, 
мол, воск дает еще большую защиту, твердость, и он 
уберет огрехи, связанные с пылью. Это тоже не соот-
ветствует действительности. Воск придает только де-
коративный и тактильный эффект. Никакой дополни-
тельной защиты он не дает. 

Так вот, чтобы избавиться от пыльных частиц на по-
следнем финишном слое мы берем обычную офисную 
бумагу формата А4 и шлифуем поверхность, потому 
что это своего рода очень мелкий абразив. Если лист 
смять в комок, то он будет царапать свежее покрытие 
своими углами, а еслиработать плоскостью, то все бу-
дет в порядке. 

Чем масла отличаются друг от друга
В Италии Borma считается и хоббийным, и профес-

сиональным материалом. В частности, под вторым я 
понимаю то, что вы можете без проблем нанести его 
распылением. Просто открыть банку, перемешать и 
использовать, не добавляя ни отвердителей, ни рас-
творителей. То есть, эти масла рассчитаны на про-
мышленное применение, на высокую производи-
тельность. И в России достаточно крупных компаний, 
которые пользуются нашими материалами.

С другой стороны, вы можете подобрать нужный 
состав для любых целей, просто по названию. К при-
меру, возьмем масло для мебели, масло для столеш-
ниц и масло для паркета. У всех этих материалов 
повышенная твердость после полной полимериза-
ции. Они реально очень твердые и, одновременно, 
эластичные. Но у каждого материала будет какой-то 
уникальный бонус. Например, масло для столешниц 
выдерживает нагрев от горячей посуды, а масло для 
мебели — нет. Зато у масла для мебели выше тиксо-

тропность, то есть оно хорошо держится на верти-
кальных поверхностях.

Совместимость покрытий
Есть такой закон, что все слои покрытия должны 

иметь одну основу. Но на масло Borma можно нано-
сить лак. Для меня самого это было открытием. Не-
сколько лет назад мы с коллегами ездили в Италию 
на повышение квалификации и там производители 
нам об этом рассказали. Я с ними спорил всю неделю, 
доказывал, что ничего не получится, но в итоге меня 
убедили. Мы проверяли на адгезию, на нагрев, на ис-
тирание, все держится отлично. Но только тогда, ког-
да масло нанесено тонким слоем, либо как грунт.

Есть, конечно, исключение — если покрытие было 
масляное и наглухо матовое, то здесь лаковое покры-
тие не удержится. Дело в том, что в матовых масляных 
покрытиях повышено содержание твердых восков, 
как правило, карнаубского. И они нарушают адгезию 
с любыми последующими слоями, кроме масляных. 
То есть, на воск, грубо говоря, ничего у нас не ляжет. 
Прилипнет, но на очень короткий срок.

Долговечность покрытий
Что со временем происходит с лаком? Он отшелу-

шивается, отслаивается, трескается. А масло со вре-
менем истончается, истирается от механической на-
грузки. Но не трескается и не отслаивается. Конечно, 
в том случае, если технология нанесения соблюдена. 
И тут нужно просто следить за покрытием и периоди-
чески его обновлять, допустим, раз в 7–10 лет. 

Для примера возьмем паркет в обычном доме, где 
живет 4 человека и есть домашние животные. Доба-
вим еще, что там маленькие дети, которые бросают 
игрушки, рисуют на полу маркером и так далее. И вот 

Фото предоставлено компанией Borma Wachs
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в такой агрессивной среде масляное покрытие до об-
новления прослужит 5–7 лет. Но только если его нано-
сили по нашим рекомендациям. Если есть малейшее 
отклонение от технологии, то будьте добры, считайте 
срок эксплуатации сами».

ГИДРОМАСЛА ОТ RENNER 
ИЛИ ПРИКЛАДНАЯ ДИАЛЕКТИКА
Компания «Лига» поставляет продукцию компании 
Renner и предлагает огромный выбор материалов. 
Про их полиуретановые ЛКМ мы уже говорили, а сей-
час пришло время, на первый взгляд, несочетаемых 
вещей. Казалось бы, где вода и где масло? Однако, все 
получилось как у Гегеля: тезис, антитезис и их синтез. 
Технологи Renner создали тандем, который отлично 
работает. Да, мебельщики его еще толком не распро-
бовали, но строители деревянных домов пользуются 
им с большим удовольствием.

Супербыстрая сушка
«Мы представляем гидро-

масла компании Renner,  — 
говорит технолог компании 
«Лига» Шамиль Рафиков. — 
Если упрощенно, то это водо-
разбавимые алкидные смолы. 
Их удобно наносить и кистью, 
и распылением. Материал хо-
рошо впитывается в древеси-
ну, алкиды попадают вглубь и 

проявляют те же свойства, что органические масла. Но 
классические составы нужно втирать, кроме того, раз-
бавители, которые в них добавляют, сохнут 8-16 часов, 
доходит даже до 24. Вода ведет себя иначе, часть ис-
паряется при высыхании, а часть (вместе с добавками) 
впитывается в древесину. Поэтому сушка проходит на-
много быстрее, через 4 часа уже можно наносить следу-
ющий слой. То есть, за рабочую смену спокойно можно 
нанести 3 слоя.

Наши гидромасла рассчитаны, в основном, на де-
ревянное домостроение, на создание защитной от-
делки. Они разработаны для промышленного исполь-
зования, для окраски погонажных изделий вроде 
бруса, террасной доски или обшивки дома в больших 
количествах. То есть, гидромасла подходят для обра-
ботки мебели, но у них много свойств, которые для 
столяров просто избыточны. Например, защита от 
ультрафиолета и подобные.  

Чем отличаются масло и лак? Это продукты с раз-
ными функциями. Лак создает на поверхности замет-
ную пленку, а масло глубоко проникает в древесину 
и защищает ее изнутри. Соответственно, в первом 

случае сначала разрушается слой лака, а потом начи-
нается истирание древесины. А во втором — процесс 
идет одновременно. И тактильно вы будете ощущать, 
будто древесина не крашена, хотя поверх нее будет 
защитный слой.

Преимущество масляных покрытий в том, что их 
легче возобновить. Достаточно сделать легкую шли-
фовку скотч-брайтом, чтобы снять загрязнения, про-
тереть влажной тряпкой, дать высохнуть и нанести 
один слой прозрачного масла. Все, после высыхания 
поверхность можно эксплуатировать.

Масла для мебельщиков
Есть несколько материалов, которые подходят для 

мебельного направления. Есть пропитки, которые со-
держат антисептики, то есть, они защищают древеси-
ну и одновременно окрашивают ее. Причем, их мож-
но колеровать. Очень условно, можно сказать, что это 
защитная морилка.

Отмечу, что все продукты у нас самогрунтующие-
ся. Если в домостроении обычно колеруют масло, то в 
мебельном производстве я бы рекомендовал исполь-
зовать цветную пропитку. А уже ее покрывать про-
зрачным маслом. 

Эту пропитку можно закрыть двумя способами, 
либо гидромаслом, либо водным лаком. Есть гидро-
масла с тремя степенями блеска: 0% (поверхность 
текстурная, слега шершавая), 3% (матовая) и 15% (лег-
кий блеск). Это двухкомпонентный материал. Вообще, 
его можно использовать и самостоятельно, но если к 
нему добавить отвердитель, то существенно вырастет 
химическая стойкость покрытия. То есть, оно стано-
вится устойчивым к алкоголю и ацетону.

Водный лак у нас идет как паркетный, потому что 
у него повышенная износостойкость. Добавление 

Фото предоставлено компанией Renner
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отвердителя так же повышает нечувствительность к 
химии. Этот лак уже может содержать 5%,10%, 20% и 
50% блеска.

Больше всего столярам подходит двухкомпонент-
ное масло с добавлением пчелиного воска. Сами 
итальянцы позиционируют его как материал для 
мебели, паркета и даже саун. Оно выдерживает эти 
экстремальные температуры и не выделяет вредных 
веществ. Это масло можно наносить кистью и распы-
лением, оно колеруется и отлично подходит для ме-
бели. Первую пару месяцев покрытие очень приятно 
пахнет.

Скажу по своему опыту, я им четыре года назад по-
крывал обувницу, и она отлично выглядит. Покрытие 
не потерлось и не испортилось, хотя оно контакти-
рует с влагой и зимним реагентом. Его использовали 
мои коллеги, у них тоже все прекрасно. Можно ска-
зать, что этот продукт недооценен. Да, он недешевый, 
но он легко наносится, быстро сохнет, долго служит и 
легко обновляется. 

Нанесение масел
Как правильно работать с нашими материалами? 

Начну от обратного. Органические материалы впи-
тываются только в минимальном количестве, они 
остаются на поверхности. И то же самое растирание 
нацелено на то, чтобы «забить» материал в поры и 
увеличить поверхность сцепления.

Наш масло наносится кистью или распылителем. 
Кисть тянет материал вдоль волокон в одну сторону. 
Вы практически растягиваете материал по поверх-
ности. Распыление тоже полусухое. Если наносить «с 

запасом», образуется пленка. Пленка  — это не впи-
тавшийся продукт, у нее нет хорошей адгезии к осно-
ве, и в последующем она отвалится. Алкид долго по-
лимеризуется, он начнет тянуть сам себя, и появятся 
микротрещины.  

Итого, если гидромасло наносят кистью, то опти-
мальная толщина слоя получается тогда, когда кисть 
не оставляет следов. При распылении материал не 
должен блестеть, толщина слоя мокрого не превыша-
ет 80–90 микрон на первом слое. На втором уже око-
ло 60 микрон и на третьем примерно 40 мкм. 

Долговечность покрытий
Гидромасла благодаря своему составу служат го-

раздо дольше органических масел. При соблюдении 
технологии срок службы покрытия может достигать 
15 лет даже под открытым небом. Мы уверены в этом 
благодаря тестам, которые мы постоянно проводим в 
собственной климатической лаборатории.

Для создания более износостойкого покрытия — 
например, на террасе — есть специальные гидромас-
ла, которые сохраняют покрытие на долгие годы благо-
даря добавлению отвердителя..

МАСЛА «МАРТЬЯНОВА»: ИЗ РУК В РУКИ
Несколько лет назад отечественные производите-
ли масел для дерева активно продвигали свою про-
дукцию на рынок. Мастер-классы, перекрестные 
тестирования и рекомендации мощно повысили уз-
наваемость брендов. Но активная разведка рынка по-
казала, что компании не могут занять все возможные 
ниши, потому что работать с их продуктом умеют не 
все. Количество рекламаций стало расти непропор-
ционально. Оказалось, что недостаточно произвести 
хорошее масло, нужно научить людей им пользовать-
ся. И теперь мы вживую наблюдаем, как российские 
производители становятся сервис-ориентированны-
ми, что, безусловно, радует.

Фото предоставлено компанией Renner
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«Главное, чем масла наших 
частных мануфактур отлича-
ются от иностранных, это тем, 
что они в большинстве своем 
натуральные,  — объясняет 
технолог «ТД Мартьянов» 
Сергей Сиднев.  — У нас в 
производстве в основном 
используют смесь раститель-

ных масел и восков. Мы стараемся не использовать 
животные воски (например, пчелиные), потому что они 
менее твердые, плохо держат высокую температуру и 
плохо себя ведут при контакте с водой. Пчелиные во-
ски используют для удешевления продукции, они го-
раздо дешевле растительных. Мы отказались от пчели-
ного воска в 2018 году. 

Натуральные масла по сроку службы даже превос-
ходят импортные и работают изнутри дерева. То есть 
они впитываются глубоко в древесину, не образуют 
пленку, защищают и окрашивают дерево изнутри. Со-
ответственно, если нет пленки, то нечему трескаться 
и шелушиться. Тактильно дерево остается деревом, и 
при этом получает защиту.

Натуральные масла, которые производят в России, 
защищают дерево изнутри и срок реальной службы 
таких покрытий — десятки лет. Пленки нет, полимер 
внутри, что с ним случится? Особенно на вертикаль-
ных поверхностях. Даже наоборот, люди сталкиваются 
с проблемой, что перешлифовывать древесину слож-
но, масло уходит слишком глубоко. Ну, можно при-
мерно оценить глубину проникновения в несколько 
миллиметров. Но на торцевых спилах у нас мастера 
получали глубину и в несколько сантиметров.

Здесь срок службы больше, естественно, за счет 
того, что само масло проникает глубоко в дерево, в 
мягкие волокна, и там внутри превращается в твер-
дый полимер, похожий на каучук, на резину. Этот по-
лимер эластичный и не растворим водой. Древесина 
получает стопроцентную гидрофобность, то есть вода 
не впитывается, просто стекает. 

Но натуральные масла требовательны к техноло-
гии подготовки поверхности. Ее нужно хорошо отшли-
фовать разным зерном, обычно это делают поэтапно: 
80–100–120 грит. Тогда древесина будет впитывать 
равномерно по всей поверхности. Плюс у натуральных 
масел довольно значительное время полимеризации. 
Поэтому нашей продукцией пользуются преимуще-
ственно домостроители, которым не настолько, как ме-
бельщикам, важны сроки высыхания покрытия. Но те 
столярные мастерские, которые смогли перестроить 
производство, с нами тоже работают. Они покрывают 
нашими маслами менажницы, посуду и так далее. 

А крупным производствам важна скорость, и им 
тяжело обеспечить идеальную ровную шлифовку: 
где-то шкурка уже истерлась, где-то зализывает дре-
весину, вот уже и неоднородный тон. Поэтому они 
выбирают импортные масла, которые ложатся тон-
кой пленочкой, быстро высыхают, полимеризуются 
у самой поверхности и свои 3-5 лет держат без осо-
бых претензий. Но если люди делают дом для себя и Фото предоставлено «ТД Мартьянов»
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надолго, грубо говоря, чтоб внукам оставить, то они 
чаще выбирают именно натуральные масла. За по-
верхностью, покрытой натуральными маслами, про-
ще ухаживать, ее проще обновлять и не надо пере-
шлифовывать. Удалил грязь, протер дерево ветошью, 
смазанной в масле — вот и весь уход.

Нанесение
Натуральное масло должно пропитать поверх-

ность. Поэтому мы первым слоем наносим, допустим, 
лазурь по дереву. Она жидкая, текучая, и ее задача — 
максимально глубоко пропитать самые глубокие во-
локна древесины. Наносим мокрым слоем, если на 
горизонтальную поверхность, то прямо чтобы лужа 
стояла. Если впиталось, добавляем еще до тех пор, 
пока не перестанет впитываться. Через полчаса уби-
раем излишки насухо, сутки-двое ждем, пока высо-
хнет, проверяем на отлип. 

Соответственно, финишное масло уже выбирают в 
зависимости от назначения поверхности, допустим, 
у нас есть масла для лестниц, террас, столешниц, де-

ревянной посуды и т.д. Они отличаются составом, в 
них присутствуют твердые растительные воски вроде 
карнаубского и различные смолы, поэтому они более 
густые. Финишные слои запечатывают те, что ниже, и 
поверхность становится полностью гидрофобной. 

Отечественные масла и масс-маркет
Повторю, что натуральные, не образующие плен-

ки масла нужно уметь наносить и тщательно готовить 
поверхность. И именно поэтому они не представлены 
в крупных сетях DIY. Потому что там продавец не бу-
дет подробно рассказывать, как правильно шлифо-
вать, как выдерживать время между слоями и так да-
лее. Люди покупают банку, наносят как могут, а потом 
производителю летят рекламации. Тут не высохло, 
там неравномерно впиталось, потому что шлифовку 
не сделали. А если неравномерно впиталось, то и за-
щищает хуже...

Поэтому мы, торговый дом «Мартьянов», пришли 
к тому, чтобы продавать свою продукцию самостоя-
тельно. Когда человек обращается к нам на сайт, мы 
добавляем его в тематические чаты и ведем до конца. 
То есть клиент или его строительная бригада постоян-
но с нами консультируются, скидывают фотографии, 
чтобы мы контролировали каждый этап работы. Свое-
образный технолог на удаленке получается. Плюс мы 
в эти чаты включаем строителей, которые работают с 
нами не первый год, они тоже делятся опытом. У нас 
практически нет клиентов, которые остались без под-
робной консультации».

Фото предоставлено «ТД Мартьянов»
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РЕКОРДЫ ОТ «РУБИО»: 
ДЕСЯТЬ «КВАДРАТОВ» ОДНИМ СТАКАНОМ
Rubio Monocoat  — специфический, но крайне инте-
ресный материал, который называют реакционным 
маслом. С одной стороны, он дороже других составов 
на рынке. С другой — у него уникально низкий рас-
ход. С третьей – непонятно, что за магия творится с 
деревом, когда на него наносят масло. С четвертой — 
это реально рабочая магия. Но можно уверенно ска-
зать, что это масло отличается от остальных.

«Rubio Monocoat Oil plus 
2C  — это покрытие для де-
рева, которое наносят одним 
слоем, и этого вполне до-
статочно, чтобы обеспечить 
полную защиту, — рассказы-
вает генеральный дирек-
тор Rubio Monocoat Россия 
Дмитрий Власов.  — Что 
происходит в самом мате-

риале? За счет чего достигается такая прочность? Об 
этом знают несколько человек: технический дирек-
тор, технолог, владелец бизнеса. Они с 2005 года, го-
ворят, что там происходит молекулярная реакция. Но 
до сих пор ни одна компания в мире не смогла под-
делать масло Rubio или сделать аналог.

В принципе, основой большинства масел является 
льняное. Раньше его использовали так: нагревали до 
80 градусов и наносили на дерево, чтобы оно прони-
кало глубже. Либо прямо варили деревянные изделия 
в ведре с маслом. Но технологии не стоят на месте, и 
сейчас делают продукты, которые можно не нагре-
вать, в них просто добавляют растворитель. Масло 

проникает внутрь дерева и остается внутри, а раство-
ритель улетучивается. Такова схема работы классиче-
ских масел. 

У Rubio Monocoat принцип другой: масло вступает 
во взаимодействие с деревом, точнее, с целлюлозой. 
Образуется связь, которая со временем становится 
только прочнее. Причем это универсальный продукт, 
которым можно обрабатывать любые поверхности и 
породы древесины. Масло не делится по назначению. 
Для паркета, столешниц, детских игрушек и посуды 
мы берем состав из одной банки. Это экологически 
чистый продукт, который не содержит растворителей 
и сиккативов. В ассортименте под сотню цветов, вся 
продукция фасуется на заводе в Бельгии.

Нанесение и расход
Перед нанесением Rubio дерево нужно тщательно 

прошлифовать. Отдельно замечу, что древесную пыль 
нужно полностью удалить, иначе масло будет реаги-
ровать с ней, а не с поверхностью. На древесину нано-
сят немного состава и «растягивают» кистью, падом- 

Фото предоставлено компанией Rubio Monocoat
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или шпателем, да хоть кредитной картой. Фактически, 
мы наносим полусухой слой. 

Через 8–10 минут нужно убрать с поверхности из-
лишки и всё. Если при нанесении классических масел 
мы можем смело оставлять лишнее, оно впитается, то 
избыток Rubio создаст пленку, которую будет крайне 
тяжело удалить. Особенно, если использовали компо-
нент В, который ускоряет реакцию и повышает изно-
состойкость.

Наш состав созревает под действием кислорода. 
Если же вы закрываете поверхность, кислород закан-
чивается, и реакция останавливается, полимеризация 
прекращается. Она вновь начнется, когда вы откроете 
продукт и опять поступит кислород. Это может про-
изойти даже через 5 лет, уровень созревания за эти 
годы не изменится. 

Сама по себе пленка не особенно стойкая. Но под 
ней остается масло, которое не среагировало с де-
ревом, потому что не хватило кислорода. И когда вы 

ходите по полу, то сдираете не только пленку, но и 
масло, которое не успело среагировать. В этом и кро-
ется самое печальное, что защитный слой просто не 
успевает возникнуть. Поэтому при нанесении нужно 
удалять все насухо, до эффекта сухого дерева.

Одного литра Rubio Monocoat хватает для того, 
чтобы покрыть 50 квадратных метров поверхности. 
Другими словами, это 20 мл на один «квадрат». Срав-
ните с обычным для классических масел расходом в 
50–80 граммов на каждый слой.

Масло реагирует с поверхностью древесины, по-
этому вы просто не нанесете на нее больше поло-
женного количества. И повторное нанесение ничего 
не даст, потому что после первого уже не осталось 
свободных молекул дерева, там нечему реагировать. 
Соответственно, даже если вы наносите покрытие за 
несколько приемов, то не будет видно ни перехода, 
ни развода, ни стыка. Конечно, если использовать 
разные цвета, то это будет заметно.

Долговечность покрытия
Представим дом, где живут шесть человек. Полы, 

покрытые маслом Rubio, прослужат в нем 10–15 лет, 
но при условии, что по ним не бегают на шпильках 
и не втирают песок тяжелыми ботинками. Покрытие 
прекрасно показывает себя в местах с большой про-
ходимостью, например, в ресторанах, библиотеках и 
даже на вокзалах. Причем с каждым годом твердость 
защитного слоя будет только увеличиваться. 

После нанесения Rubio Monocoat стойкость по-
верхности к истиранию повышается в три-пять раз. 
Для примера, если вы попробуете процарапать дере-
во, допустим, ребром монеты, то сама древесина про-

Фото предоставлено компанией Rubio Monocoat

Фото предоставлено компанией Rubio Monocoat
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мнется, но цвет не изменится. То есть, мягкое основа-
ние деформируется, но покрытие останется целым. 
Единственный способ удалить цвет с поверхности 
дерева — это разрушить саму целлюлозу. То есть от-
делить кусочек дерева от поверхности».

* * *
Подводя итоги, можем смело сказать, что с масла-

ми для дерева нельзя работать по одной инструкции. 
Есть те, которые впитываются глубоко в древесину, но 
тратят на это сутки и более. Есть те, которые создают 
защитную пленку, но зато полимеризуются в течение 
нескольких часов. Есть реакционные масла, которые 
взаимодействуют с целлюлозой и просто преобразу-
ют поверхность за несколько минут.

Соответственно, мы уже понимаем, что масла для 
дерева используют не только в маленьких столяр-
ных мастерских. Да, значительную часть материалов 
потребляют индивидуальные производства, работа-
ющие на заказ и не столь жестко ограниченные по 
времени. Но есть и крупные предприятия, которые 
смогли встроить масла в технологический цикл и не 
потеряли в эффективности. Они большими партиями 
выпускают обеденные группы, паркет, посуду и дру-
гие изделия из массива. Отдельная огромная ниша — 
это деревянное домостроение, где масляные составы 
успешно конкурируют с лаками и эмалями, но это не 
совсем наша тема.

В следующий раз мы погрузимся в увлекательный 
мир технических нюансов, уточним, как правильно 
наносить разные составы, каков их средний расход 
и даже получим отзыв с предприятия, работающего с 
масляными покрытиями.

Иван Романов

Фото предоставлено компанией Rubio Monocoat
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«Я от природы левша,  — поделился Карим Ра-
шид, — но в школе за это наказывали, и мне пришлось 
переучиваться, зато теперь я могу рисовать двумя 
руками симметрично. Это, конечно, дало мне опреде-
лённое преимущество. Я всегда говорю, что об этом 
стоит задуматься всем. Понимаете, ограничения 
или какие-то критерии, или проблемы, на самом деле, 
таят в себе возможности, чтобы ты что-то делал 
лучше. Если ты понимаешь, в чём суть проблемы, ты 
можешь её развернуть так, чтобы она засияла своей 
положительной стороной к тебе, и превратить это 
в возможность». 

Искусство промышленного дизайна Карим Рашид 
постигал в канадском Carleton University. В 1982 году 
он получил степень бакалавра и отправился в Неа-
поль и Милан, чтобы стажироваться у самого Родоль-
фо Бонетто.

По возвращении в Канаду Рашид семь лет работал 
на KAN Industrial Designers, постепенно обретая всё 
большую значимость в своей сфере. В 1993 году он 
созрел до того момента, когда хочется открыть соб-
ственную студию, и сделал это. Тогда Рашид смог, на-
конец, сосредоточиться на интересующих его новей-

КАРИМ РАШИД НА ARTDOM: 
ДИЗАЙН ДЛЯ ЛЮДЕЙ
Американский дизайнер египетского происхождения Карим Рашид (Karim Rashid) — один из наиболее узна-
ваемых, плодовитых и успешных промышленных дизайнеров своего поколения. Родился он в 1960 году в 
Каире, взрослел в Англии (оттуда родом его мать) и Канаде.



33WWW.MEBELSHIK.BIZ

№ 03 '2024ДИЗАЙН, МЕБЕЛЬ

ших технологиях, и началось победоносное шествие 
дизайнерских находок по всему миру.

Он оформлял рестораны в Токио и Нью-Йорке, от-
ели в Лос-Анджелесе и Лондоне, создавал удивитель-
ные вещи для Kartell, Foscarini, Prada, Umbra, Vondom, 
Sancal, Citibank, Veuve Clicquot, Asus, Samsung, Hugo 
Boss. Имя Карима Рашида хорошо известно россия-
нам: дизайнер работал над интерьером концепт-сто-
ра Bosco di Ciliegi в 2008 году, а в 2012 создал новую 
статуэтку премии «Золотой граммофон».

Среди разработок Рашида мы встречаем дизайн 
мебели, посуды, упаковки, светильников, проекты 
дизайна интерьеров, всевозможные инсталляции, 
оформление выставок. Некоторые артефакты уже 
являются частью постоянной экспозиции Museum of 
Modern Art (Нью-Йорк), Tokyo Gas, Groningen Museum 
(Нидерланды) и ещё 17–ти музеев и галерей мира.

Копилка профессиональных наград Карима Раши-
да впечатляет всех и каждого: на официальном сайте 
дизайнера список не помещается в один экран. Среди 
наиболее значимых нужно выделить Red Dot award, 
Chicago Athenaeum Good Design award, IDSA Industrial 
Design Excellence award.

Карим Рашид ведёт активную преподавательскую 
деятельность, судействует на дизайнерских конкур-
сах и очень активно публикуется. Имеет степень док-
тора Corcoran College of Art + Design.

Карим Рашид нередко бывал в России, где у него 
также появлялись проекты. 

С 27 сентября по 30 октября 2005 года состоялась 
выставка работ Карима Рашида в Галерее Гари Татин-
цяна в Москве.

В 2008 году в Москве в торговом доме «Весна» на 
Новом Арбате состоялось открытие концепт-стора 
Bosco 3.14 компании Bosco di Ciliegi, интерьер которо-
го создал Карим Рашид.

В 2012 году он разработал новый дизайн статуэтки 
«Золотого граммофона».

Карим несколько раз посещал промышленную вы-
ставку «Иннопром» в Екатеринбурге.

В 2017 году им была создана коллекция мебели для 
кухни «Карма» специально для российского произво-
дителя «Кухни Мария».  Название возникло в резуль-
тате сложения имен ее «родителей»: Karim + Мария. 
Коллекция включает 3 кухни — Karma, Volna и Klutch.

В комплексе апартаментов Hill8 на Проспекте Мира 
в сентябре 2021 года прошла презентация лобби, про-
ект которого разработал Карим Рашид. Это первый 
интерьерный проект дизайнера в Москве.

В ноябре 2012 года в период проведения выставки 
«Мебель-2012» в один из дней компания Hettich со-
брала клиентов и партнеров на верхнем этаже «Афи-
молл Сити» для совместного полезного, интересного 
и познавательного времяпровождения. Хэдлайнером 
мероприятия стал Карим Рашид. Кому-то тогда дизай-
нер показался немного эпатажным, а его интерьеры 
слишком яркими, но всех покорили его подчас сумас-
шедшие идеи и глубокая профессиональная увлечён-
ность дизайном. Я была очень благодарна компании 
за такую уникальную возможность встретиться с Ка-
римом Рашидом.

И вот спустя более 10 лет, выставка ARTDOM при-
гласила мастера на встречу с дизайнерами. Зал был 
битком, но многих огорчило неожиданное объявле-
ние, что Карим будет online. Конечно, хотелось почув-
ствовать его энергетику и драйв от общения вживую. 

Футуристичный интерьер для филиалов Сбербанка

Коллекция Gorenje Karim Rashid



34

ДИЗАЙН, МЕБЕЛЬ

Но рассуждения и рассказы Карима получились на-
полненными и интересными.

Чувствовалось, что он хотел приехать, но обсто-
ятельства и нестабильная обстановка в мире не по-
зволили ему этого сделать. Карим — человек мира, и 
любые ограничения его, конечно, огорчают.

— Итак, после Англии мы уехали в Канаду, я там 
вырос. И вы знаете, мой самый близкий друг в возрас-
те 7–8 лет был русский мальчик. А другой друг был 
из Югославии. Напротив меня на передней парте си-
дел мальчик из Польши, а за мной сидела девочка из 
Индии. Канада стала тогда домом для мигрантов 
из всех уголков мира. И я всегда думал, что весь мир 
так устроен. Я думал, что весь мир — это один еди-
ный мир. И мы все живём, работаем, чувствуем, пре-
терпеваем прогресс и развиваемся как человечество, 
единым образом, без различий, без расизма, без про-
явлений национализма или мизогинии, или без того, 
чтобы пристыдить кого-то за что-то. 

Он с детства был человеком творческим, увлечён-
ным и знал, что будет заниматься дизайном.

— Помимо того, как я рос, я хотел продолжать 
свою учёбу, и где-то с 5–6 лет я уже знал, что буду за-
ниматься дизайном, и больше ни о чем другом не ду-
мал. В какой-то момент я хотел быть музыкантом, 
но таланта к музыке у меня не было. Когда мне было 
16–17 лет, я выпустила музыкальный пар, став дид-

жеем. Надеюсь, когда-нибудь смогу заняться музыкой. 
Пусть я в этом не хорош, но мне очень нравится этим 
заниматься. Я люблю музыку, и для меня это огром-
ный источник вдохновения.

Итак, я знал, что хочу заниматься дизайном. Я 
очень уважал людей, например, Раймонда Лоуи, аме-
риканского дизайнера, Вернера Пантона, который 
просто разбивал границы материалов, продуктов, 
ковров, он делал инсталляции и оформлял выстав-
ки; Пьер Карден, которого знают как дизайнера мод, 
но он также создавал потрясающую мебель и других. 
Этот список можно продолжать бесконечно. Я всех 
этих людей назвал бы плюралистами, я просто назы-
ваю их креативными людьми, дизайнерами. 

В этот раз Карим много говорил о том, что значит 
быть дизайнером, о том, что дизайнер должен быть 
объективен и смотреть на вещи со стороны, чтобы 
создать по-настоящему свежий и оригинальный про-
дукт.

— Дизайнер должен иметь свои сильные стороны. 
Одна из сильных сторон — это умение игнорировать 
субъективность или субъектность. То есть не смо-
треть на мир и говорить: «Я не люблю это, просто 
я не могу это сделать». Нет, ничего подобного. Ты из-
бавляешься от этих мыслей. Хороший дизайнер объ-
ективен. Он или она видит мир с внешней стороны. 
Очень часто я говорю: «Чтобы быть хорошим дизай-
нером, надо не думать о себе как о человеке, принад-
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лежащем к какой-то культуре, а думать о себе как о 
человеке, прилетевшем с другой планеты». Если вы 
прилетаете с другой планеты, вы просто наблюда-
ете за этой планетой, за человеческим поведением, 
за антропологией, социологией человека. Когда ты 
внешний наблюдатель, то так много всего тебя 
вдохновляет, заставляет задуматься, даёт возмож-
ность задизайнить много чего, что ранее для тебя не 
существовало. И на самом деле, очень часто пробле-
ма, связанная с дизайном, в том, что мы не застав-
ляем себя думать именно таким образом. Мы, скорее 
всего, занимаемся рестайлингом или переосмыслива-
ем какие-то уже знакомые вещи вновь и вновь. И вот 
это две стороны одного аргумента. На одной сторо-
не то, что, может быть, под этой луной не осталось 
ничего нового. Давайте возьмем что-нибудь баналь-
ное, например, диван Честер. Можно ли такому объек-
ту добавить что-то новое? Диван Честер существо-
вал со времен Древнего Египта. И архитип, который 
сегодня сохранился, уже обладает обивкой, он стал 
мягким, но ему в той форме, в которой он у нас сегод-
ня есть, почти 400 лет. И если этот архитип долго 
жил, нам надо продолжать переосмысливать его ди-
зайн, или он себя исчерпал? А можно ли здесь вообще 
делать что-то новое или оригинальное? Я задаюсь 
такими вопросами каждый день. И первое, что я го-
ворю себе: «Карим, почему ты хочешь делать что-то 
оригинальное? Почему у тебя такая одержимость, 
такая страсть?».

Я помню первый чертеж, набросок церкви, кото-
рый сделал мой отец. Готические элементы напо-
минали мне мечи. А архитектура намекала на заво-
евание мира. И действительно, во времена расцвета 
готической архитектуры завоевывание чужих земель 
было очень популярно. Мы понимаем, что это всё вза-
имосвязано. Вы знаете, я учился всё это рисовать, 
делал наброски, но смягчал формы, скруглял формы 
окон. А отец хотел, чтобы я нарисовал именно то, 
что вижу, и ничего не допридумывал. Я тогда не смел 
сказать, что мне не нравится эта форма. Но идея 
того, что ты не принимаешь то, что уже существу-
ет, натолкнула меня на то, чтобы я иначе думал о 
мире. То есть ты не принимаешь мир, который стро-
ится вокруг тебя, и отсюда из тебя выходит дизай-
нер и творец. Я помню, один мой друг 20 лет назад в 
Нью-Йорке искал симпатичную напольную лампу в 
магазине и не находил, а он дизайнер по образованию. 
Я ему говорю: «А ты сделай дизайн такой лампы». И вы 
знаете, конечно, в этом прелесть нас как дизайнеров. 
Мы же тоже потребители, и мы можем сами для себя 
что-то сделать, создать. 

Сказав все это, надо отметить, что мы, как ди-
зайнеры, не должны быть эгоистами. Мы должны 

думать о других людях. И, конечно, не в зависимом 
ключе. Когда ты делаешь дизайн чего-то, что будут 
покупать люди, десятки тысяч людей, ты должен ду-
мать о том, как они это будут использовать, как они 
будут с этим жить. И тот объект, который ты при-
вносишь в этот мир, должен делать жизнь людей луч-
ше. И я задаю себе всегда эти вопросы, когда делаю ди-
зайн чего-либо: «Я делаю это, чтобы потешить своё 
эго как художника, или дизайн — это социальный акт, 
нечто, что я делаю для других людей?». Это очень се-
рьезная для меня мысль. 

Он много думает и рассуждает о том, насколько 
возможно и стоит заниматься дизайном ради дизай-
на, ведь и утилитарные вещи по дизайну могут быть 
очень интересными.

INFINITY, дизайн Карим Рашид, представляет собой кол-
лекцию подвесных светильников, разработанную россий-
ской компанией «Центрсвет», специализирующейся на 
высококачественном освещении

Диван KRYSALIS
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— Вы знаете, когда я начинал свои первые шаги в 
профессии после получения степени магистра, я де-
лал дизайн очень многих проектов. У меня было очень 
много технических проектов  — от инструментов 
до госпитальных коек и многих других инженерных 
объектов. В прошлом веке у нас уже произошла ин-
дустриальная революция, индустриальный дизайн в 
то время вступил в силу, чтобы решать проблемы 
человечества. Но потом мы как-то забыли об этом, 
потому что мы начали делать дизайн очень мно-
гих продуктов, которые никаких задач не решали. Я 
тогда говорил, что мы можем просто наслаждаться 
дизайном, мы можем делать более анимированные, 
более оживлённые объекты, мы можем наделять их 
характером. Я тогда это говорил, да, и эти мысли 
всё-таки преобладали в мире в конце 90-х–начале 
2000-х, но появилось очень много объектов, кото-
рые просто не работали. Я сейчас в Южной Корее, и 
буквально вчера видел очень много кичевых объек-
тов, которые до сих пор пользуются успехом, хотя 
не решают никаких задач человечества. Банальный 
предмет на вашей кухне может быть гораздо более 
выразительным, говорить о чем-то, но он при этом 
не выполняет какую-то свою работу. Вот в чем ре-
альность. И я тоже сопричастен к этому неправиль-
ному течению мысли. Дизайн ради дизайна. Очень 
многие в то время и здания такие проектировали, 
квази-абсурдные, и все были в этом течении, в этом 
стиле. Сейчас мы смотрим назад и говорим, что это 
был странный период всё-таки, потому что он был 
довольно поверхностным. Все эти продукты были 

продуктами поверхностными, и я тоже делал поверх-
ностные продукты. 

Карим много уделяет внимания тому, что сегодня 
технический прогресс позволяет в большинстве про-
цессов изготовления продукта использовать машины. 
Он посещает множество технических выставок, изуча-
ет возможности машин и новые технологии работы с 
различными материалами.

 
— Вы знаете, конечно, степень бакалавра я полу-

чил в том числе и по некоторым техническим дис-
циплинам, хотя я из творческой семьи, больше у меня 
всё-таки было в семье музыки, дизайна и так далее, 
но мне и инженерия всегда нравилась, потому что 
она позволяла понять, как всё работает. И сегодня 
92% товаров широкого потребление в мире изготав-
ливают машины. И это означает, что мы должны 
понимать, как работают эти машины. Мы должны 
понимать, как создается продукт. Потому что чем 
лучше мы это понимаем, тем больше можно играть 
с различными критериями создания этих продуктов. 

И я стал посещать промышленные выставки. И 
мне как дизайнеру было интересно поизучать эти ма-
шины. И вы знаете, я смотрел на эти машины и думал 
только об одном: а что я могу сделать с этой маши-
ной? Какие возможности она мне дает! Возможности 
потрясающие! Но мне, с другой стороны, было груст-
но, потому что я смотрю на продукты, которые соз-
дают эти машины и думаю, как хотелось бы, конечно, 

Салон интерьера и декора Bizarre
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таких клиентов, которые позволяют мне экспери-
ментировать с этими машинами и делать так, что-
бы они выдавали мне что-то инновационное и экспе-
риментальное. То есть, с одной стороны, была жажда 
понимать процессы, как все это делается, понимать, 
как производят текстиль, обивку, понимать то, что 
происходит в мире, как сделать так, чтобы людям 
было комфортно. Очень многие дизайнеры не сильно 
углубляются в это во всё, как раньше. Но вы знаете, 
когда Чарльз Имз разработал свои знаменитые сту-
лья, всё это касалось технологий и инноваций. И, как 
правило, так называемые объекты-иконы создава-
лись с использованием технологий. Представители 
Баухауса в середине столетия пользовались новыми 
технологиями. Однажды они пошли на велосипедную 
фабрику и смотрели, как там происходит процесс из-
гибания форм из фанеры. И представляете, они пере-
несли эту технологию на производство стульев. И 
сегодня мы смотрим на этот стул: технологии боль-
ше 100 лет, а многие потребители думают, что он 
современный. И я нахожу это очень забавным, ведь 
это просто технология изгибания фанеры. Я 20–30 
лет назад видел, как люди древесину гнут вручную, а 
сегодня мы видим, что все больше и больше это дела-
ют машины. Все объекты и такие конструктивные 
элементы, как фанера, т. е. те объекты, которые в 
свое время стали прорывными в истории дизайна, да-
вайте не забывать, что создавались они с помощью 
новых технологий. 

Новые технологии для Карима сегодня особенно 
важны для создания современных продуктов, кото-
рые будут оригинальны, красивы, привлекательны и 
комфортны для человека. 

— Что касается формы, я уже дружу с формой, и я 
думаю, что большинство дизайнеров должны дру-
жить с формой, но давайте подумаем о концепции, 
о идее, о технологиях, о понимании наших наблюда-
тельных инстинктов, как мы наблюдаем за социаль-
ным поведением, и что мы оттуда берем. Если все это 
объединить, то у нас получится что-то прекрасное. А 
еще давайте задаваться вопросом, что такое «краси-
во». А «красиво» — это когда кто-то смотрит на объ-
ект, и этот объект резонирует в душе, потому что 
подсознательно человек сразу понимает, что это 
комфортно. И сразу понимаешь, как это работает, 
как поражает красота технологий, которые дают 
результат. Вы знаете, когда изогнутый стол Чарльза 
Имз приобрел трехмерную форму, люди, впервые уви-
дев такой стул, подумали, что такой изогнутый де-
ревянный стул — это продолжение форм человеческо-
го тела. Это срезонировало в душе человека. Человек 
понял на инстинктивном уровне красоту и комфорт. 
Хотя, если подумать, фанера — это не то, на чём ком-

фортно сидеть, но если её изогнуть, изделие стано-
вится манким и привлекательным. Энергия, которая 
исходит из этих вещей, говорит сама за себя. И в этом 
плане, конечно, за предметом должна стоять хорошая 
концепция, умная мысль или мысль о более умном функ-
ционировании, какое-то зерно, которое говорит нам 
о новой материальности. Вы знаете, это те крупицы, 
которые играют важнейшую роль в том, чтобы про-
извести что-то важное, оригинальное, что найдет 
свое место в этом мире, и что внесет свой вклад во 
то, что мы сделаем в этом мире лучше. Хочу сказать, 
что для того, чтобы мы двигались дальше и давали 
что-то важное миру, мы должны учитывать все эти 
критерии, и мы не можем опираться только на эсте-
тику. Мы довольно долго это делали. 

Карим говорит об использовании нюансов при 
создании объектов. Например, ванна и стул уже при-
думаны, но добавление нюансов, особенно не на ви-
зуальном уровне, а на функциональном, поможет соз-
дать новый продукт.
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— Мы можем бесконечно смотреть на прекрас-
ные картинки, моделировать их с искусственным 
интеллектом. Но всё, что важно, это реальный фи-
зический мир. И ничего в этом физическом, реальном 
мире не является виртуальным, осуществленным 
искусственным интеллектом или программой. Из 
года в год каждый объект у меня был экспериментом, 
я раздвигал границы. И с каждым проектом я задаю 
себе непростые вопросы, чтобы из раза в раз сохра-
нять нюансы оригинальной сущности. Что я имею в 
виду под нюансами? Если нельзя сделать полностью 
оригинальный объект, то можно добавить сюда ори-
гинальные нюансы. Может быть, что-то в тексти-

ле, может быть, в тканевой технологии в текстиле, 
может быть, это механизм, который позволяет дви-
гаться какой-то части объекта. Может быть, это 
какой-то интересный механизм, который позволяет 
делать, например, вакуумные изгибания стула, когда 
стул или кресло, на которое вы садитесь, выдувает-
ся. И, конечно, когда твой стул расширяется и живет 
своей жизнью в твоей гостиной, это прекрасно и по-
этично. Сделайте стул, который выходит в свет, 
он раскрывается. Можно сделать диван, на котором 
можно сидеть в 20 разных позах. Я для польского за-
казчика делал очень интересный подобный диван, 
где мы пытались представить, как можно сидеть на 
диване иначе. Я, например, когда был ребенком, всегда 
об этом думал. Я попытался представить, что ре-
бенок сидит на очень низкой части дивана, которая 
не сильно отличается по высоте от ковра, она же 
вынимается выше, выше, выше, и на верхней ступени 
сидят родители, а ребенок на более нижней ступени 
сидит и смотрит телевизор.

 
Или, когда вы в ванной, вы уязвимы. Люди часто по-

скальзываются, падают в ванной, у них случаются 

сердечные приступы в душе. Так часто бывает, 10% 
всех сердечных приступов происходит, когда человек 
в душе. Вы можете травмироваться. Что сделать? 
Можно сделать мягкую ванну. Я сделала такие ван-
ны. Одна была с испанской компанией, а вторая  — с 
итальянской. И эти идеи я сегодня пытаюсь продви-
гать по всему миру. Я пытаюсь просвещать своих 
заказчиков и делать так, чтобы те вещи, которые 
на первый взгляд кажутся провокационными, прини-
мались обществом и добавляли что-то хорошее в 
физический ландшафт нашего бытия. И в физическом 
мире, в аналоговом мире очень сложно этого добить-
ся. И всегда надо быть чуть более интересным, чуть 
более радикальным. И функция должна быть чуть 
лучше, чем в прошлом, чтобы объекты принимались. 
И вы знаете, эти продукты и объекты действитель-
но формируют нашу жизнь и наше поведение. И вы, 
дизайнеры и архитекторы, сидящие в зале, можете 
делать две вещи. Вы можете наблюдать за тем, как 
мы живем. Понаблюдайте за поведением людей, что 
они делают. Может быть, я вот это маленькое по-
ведение могу изменить? Это потрясающая для нас 
возможность формировать и программировать по-
ведение человечества. 

Карим живёт дизайном, это его страсть, страсть 
«формировать мир».

— Я ранее немножко затронул тему оригиналь-
ности и говорил о том, как мы делаем что-то ориги-
нальное. Во-первых, надо захотеть это сделать, надо 
иметь любовь и страсть к тому, что ты делаешь. 
Страсть — это всё. Я никогда не думал о том, чтобы 
зарабатывать деньги или жить богато, или лежать 
на пляже. Я всегда был очень страстным человеком 
и со страстью относился к одному — формировать 
мир. Второе – вы должны быть достаточно амбици-
озны, и вы должны верить в себя. Номер три, конечно, 
это талант. Он либо есть, либо его нет. Четвер-
тое  — вы должны говорить с клиентами каждого 
проекта, который вы делаете, и вы должны рациона-
лизировать их идеи. Идеи должны быть разумными, 
релевантными в том отрезке времени, в котором мы 
живем. И если посмотреть на художественный дизайн 
сегодня, на ремесленный дизайн, тут надо быть кри-
тичными, экспрессивными в плане дизайна базовых 
объектов. С другой стороны, у дизайнеров очень се-
рьезная ответственность. Если вы делаете проект, 
например шасси самолета, вы должны обязательно 
делать так, чтобы это было удобно, функционально 
и надёжно. Поэтому дизайн имеет этот широкий ди-
апазон выражения — от самых эгоистичных потреб-
ностей дизайнера до самых неэгоистичных проявле-
ний. Иногда можно относиться к ковру как к холсту и 
написать на нем все, что угодно. И здесь другая край-
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ность нашей профессии, где нам действительно нуж-
но думать о людях и о том, как они видят предметы, 
как они взаимодействуют с пространством, как они 
путешествуют по городам, как мы будем маневриро-
вать во всём в этом и заставлять мир развиваться. 

Карим выступает за свежие технологии и иннова-
ции, но предупреждает, что подчас слишком иннова-
ционные продукты могут быть не поняты и не при-
няты. 

Сегодня оборудование позволяет делать многое. 
Но иногда, когда вы слишком инновационно мыслите, 
мир тоже это не примет. Иногда инновация должна 
отлежаться и дождаться своего времени. 10 лет на-
зад, я был в Корее, где и сегодня нахожусь. Я встречался 
с одной технологической компанией, они показывали 
мне сворачивающийся рулоном экран, и он ещё и све-
тился. Это потрясающая вещь была. Но прошло 10 
лет, и до сих пор его нет на рынке, настолько иннова-
ционный был этот продукт. Но сегодня, в цифровой 
век, энергия, которая течет по всему миру, заставля-
ет нас раздвигать границы материала и простран-
ства. Я хочу, чтобы мир сегодня говорил нам о совре-
менности. Я хочу, чтобы был мир образца 2024 года.

Карим говорит о том, что среди работ дизайнеров 
много стилизаций чьих-то прошлых работ, что могут 
сделать многие. Но это не настоящая оригинальная 
вещь.

— А идея постоянного оглядывания назад, как 
это делается в мире моды, и постоянного копирова-
ния прошлого, она меня шокирует. Да, я шокирован 
тем, что каждая вторая компания, производящая 
светильники, в итоге производит банальные баухау-
совские лампы из чёрной стали. Мы должны быть ак-
куратными и не попадать в ловушку трендов в мире 
моды. Сегодня в тренде мягкая мебель с обивкой «бу-
кле», и все делают такие диваны и кресла. Мы делаем 
дизайн? Нет, это не дизайн — это стилизация. И все 
люди с маломальским вкусом могут делать стили-
зацию. Они могут почитать пару книжек, пару раз 
погуглить, сопоставить это все и благодаря хоро-
шему вкусу стилизовать что угодно. Но всегда ради-
кальный элемент должен быть. Сегодня я смотрю на 
моду и понимаю, что она очень похожа на меня, когда 
мне было 18 лет. Это множество трендов, обувь на 
платформе. Мы можем, конечно, входить в эту сфе-
ру, но тут надо быть аккуратными. Понимаете, от-
ель, в котором я сижу, это бюджетный отель, и та-
ких отелей очень много во всей Европе, и в Москве, и в 
Санкт-Петербурге таких немало, и везде, где я был, и 
в Новосибирске, и во многих других городах России. И 
там можно проектировать замечательные бутик-

отели, которые будут имитировать дизайн време-
ни. Любой может сделать что-то экстравагантное. 
Но люди не видят, что ты иногда можешь работать 
и с недорогими проектами, с двухзвездочными от-
елями, которых много. Используйте там белую пла-
катную бумагу, используйте цвет. Цвет  — это же 
недорого. И, вы знаете, мне это очень нравится. Вы 
можете сидеть и думать: «Боже, боже, у меня всего 
5000 евро бюджет для этого, этого, этого, для ванны, 
для спальни, надо еще купить телевизор. Как я это 
все буду делать?». Так сделайте из этого возможно-
сти! Найдите не такие дорогие материалы, кото-
рые высокоэффективны, поищите для общественных 
пространств устойчивые и не так легко истираемые 
материалы, поработайте с красками, поработайте 
с поверхностями. Никогда не сдавайтесь, никогда 
не останавливайтесь! Я 25 лет назад, когда впер-
вые приехал в Москву, видел вот этот тяжелый кич 
в России, который был на пике популярности. У лю-
дей появились деньги, они заполняли свои квартиры 
хрустальными люстрами, золотом, лепниной и так 
далее. Многое с тех пор изменилось, и люди стали 
воспринимать красоту, формы. Появились замеча-
тельные российские дизайнеры и архитекторы. Рос-

Интерьер студии Карима Рашида в Нью-Йорке
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сия дала миру конструктивизм, и нет конца и края 
моему восхищению этим. 

Я хочу сказать, конечно, что нам надо продолжать 
думать, создавать и шокировать людей. Дизайн  — 
это провокация. Это инструмент и средство для 
того, чтобы провоцировать и делать так, чтобы 
жизнь людей казалась другой, чтобы они испытывали 
что-то другое, чтобы мы заставляли их по-другому 
смотреть, по-другому жить в этом мире, по-другому 
функционировать в этом мире. 

И я хочу теперь вернуться назад и к тому, что я 
говорил в самом-самом начале про оригинальность. Я 
в то время был ребёнком давным-давно и пытался де-
лать оригинальные вещи. Почему я пытаюсь делать 
что-то оригинальное? Если вы делаете что-то ори-
гинальное, то вы один из восьми миллиардов людей. 
Это же потрясающая правда. Оригинальность  — 
это такой нюанс. Она может выражаться в нюансе, 
потому что, честно говоря, вы не можете ничего 
сделать на 100% оригинальное, особенно если это ди-
ван, стул или кресло. Но вы можете сделать какой-то 
интересный элемент, интересный нюанс. Например, 
стул, у которого спинка изогнута как ребро зубной 
пасты, или, например, два цвета переплетаются 
интересным графическим образом. Самая сложная 

часть этого мыслительного процесса в том, что-
бы заставить клиента поверить в это. И я скажу 
так: у вас может быть сотня идей, сотня рендеров, 
но вы должны быть чувствительны по отношению 
к людям, с которыми вы работаете, чувствитель-
ны к бренду, с уважением относиться к бренду как к 
ценности, к его идентичности, уважать и понимать 
мнение директора, инженера, дизайнера. Вы долж-
ны работать с ними со всеми, чтобы продукт ваш 
вышел красивым. Я бы сказал, что дизайнер в этом 
плане напоминает режиссера фильма, или дирижёра 
оркестра, который может заставить музыкальные 
инструменты зазвучать по-разному. Вот у нас за-
играли струны  — это маркетинг, а вот у нас зазву-
чали духовые — инженеры, а вот у нас менеджмент, и 
вы можете сделать это все созвучным в единой сим-
фонии. Так же, как и красота. Красота, она не может 
быть на поверхности. Она не на коже, она под ней. Ког-
да я вижу красивого человека, это не красивое что-то 
одно, а красивое все вместе. Вы можете смотреть на 
картины Пикассо. Ни одна из этих картин не была бы 
такой красивой, если бы не было за ней идей, мессен-
джеров, содержания. Например, знаменитая картина 
«Герника», за ней стоит прекрасный посыл в миру. По-
нимаете, на банально двухмерном полотне художник 
отразил трехмерный мир. Когда я вижу краску, цвет 
и текстуру, всегда надо понимать, какая концепция 

Карим Рашид создал новую модель кухни для бренда KARAN
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за этим стоит. Так что мысль в основе должна быть 
сильной, и это самое важное для нас, для дизайнеров. 

Карим рассуждает о том, что вещи всё сильнее пе-
ремещаются по миру, продаются во многих странах, 
но условия доставки часто меняют рецептуру продук-
тов питания и первоначальный дизайн изделий.

— Роботы, строительные технологии, 3D-дизайн, 
искусственный интеллект — всё это позволяет нам 
создавать потрясающие вещи. Мы можем заставить 
это всё заработать, зазвучать так, чтобы это 
действительно заработало. Я в своей жизни сделал 
дизайн стула, который до сих пор успешен и уже 25 
лет хорошо продается. И я помню, что мой клиент 
говорил мне, что мы должны сверху стула убрать по 
высоте 4 см. Я спросил, почему. Он сказал,что так 
он поместится в стандартную коробку в службе 
доставки. Если нет, то доставка будет гораздо до-
роже. Кто об этом говорит во время дизайна? Разве 
это критерии дизайна? Вы знаете, иногда мы делаем 
эти большие диваны, и я тоже грешен этим. Может 
быть, они у нас будут не такими крупными, чтобы их 
легко было перемещать по всему миру. И еще такой 
момент, который я наблюдал последние несколько 
лет, он меня очень расстраивает. 15 лет назад, меня 
очень расстроило то, что в Париже в моем гостинич-
ном номере была шведская вода. Потом я был в Герма-
нии, а вода была из Италии. И я подумал, что каждая 
из этих стран имеет свою воду. Почему я везде пью 
воду из другой страны? Были времена, когда ты ездил 
по разным странам, и каждая страна была такой 
уникальной, такой отличающейся, потому что она 
происходила из своего локального рынка. И весь мир 
был в какой-то период именно таким. Потом стали 
делать доставку по всему миру. Люди стали думать: 
если что-то из другой страны, то это лучше. Я делал 

исследования. Вы понимаете, это все очень фальши-
вое восприятие. Давайте возьмем, к примеру, шоко-
лад. Да, каждая страна готовит маломальски хоро-
ший шоколад. Но ты покупаешь импортный шоколад, 
который, чтобы продержался и доехал до тебя, со-
держит консерванты и так далее. 

Карим Рашид ближе к концу встречи даёт как бы 
напутствие и советы нашим дизайнерам, особенно 
тем, кто талантлив и кто хочет создавать настоящие 
оригинальные продукты дизайна

— Возвращаясь к мысли об оригинальности. Вы 
понимаете, вы не один из 8 миллиардов человек насе-
ления на Земле. Нет, вы один из множества миллиар-
дов людей, которые жили и будут жить на Земле. По-
этому давайте выдайте что-то оригинальное. Да, в 
реальности это сложно. Вы должны много читать, 
много наблюдать, воспринимать много информации 
и все время заставлять себя работать. Не ленитесь. 
Как только я расслабляюсь, я думаю, что я делаю? По-
этому возвращайтесь все время к идее, фокусируй-
тесь на концепции, и вы в конце концов сделаете что-
то оригинальное. Много-много лет я говорю о том, 
что форма должна быть информирована. Это фор-
ма, в основе которой лежат определенные ценности, 
определенные критерии. Смотрите, вы каждый день 
чем-то занимаетесь. Например, сегодня я буду зани-
маться живописью, и, может быть, у меня получится 
картина про смерть. Опять же, это будет немного 
эгоистично, но вы, как дизайнеры, сами задаете себе 
критерии. Задайте себе свои собственные критерии, 
а заказчик вам даст свои. 

В самом конце встречи Карим ответил на вопросы. 
И это было очень интересно, так как спонтанные от-
веты всегда значимы для понимания человека.

Презентация Карима Smart-ologic Corian Living
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Что  бы  вы  создали,  прилетев  на  другую  
планету?

— Город. Это был бы город. Потому что все горо-
да, которые я вижу на нашей планете, они немного 
хаотичные. Они строились, развивались с течением 
времени. Но проблема в том, что они очень неакку-
ратно движутся. Второе  — это движение автомо-
бильное. Век машин закончился. Через 20 лет будет 
реставрация машин на дорогах, я так считаю. И еще 
большие части городов, они грязные. С экологией не-
порядок. Поэтому идея создать город с нуля была бы 
для меня потрясающей задачей. 

 Допускаете ли вы коллаборацию с другим пред-
метным дизайнером, ну, например, из России?

— Конечно, я могу. Конечно. Понимаете, в конечном 
итоге мои четыре тысячи проектов я делал не в оди-
ночку, я делал это в команде. Я бы никогда не справился 
с этим объемом в одиночку. И со мной, с моим офисом 
сотрудничали корейцы, японцы, русские, бразильцы, 
французы, итальянцы. Очень многие работали со мной 
из всех уголков мира. У меня никогда не было больше 20 
сотрудников в моем офисе, но были времена, когда в 
офисе работало всего два американца, а все остальные 
сотрудники были из разных стран. Я всегда верю в лю-
дей. В целом, я бы сказал, что я грешу тем, что часто 
стараюсь контролировать все. Иногда у меня есть 
вот это стремление всё самому задизайнить и всё про-
контролировать. Может быть, если бы не было этой 
черты характера, я бы лучше и больше работал. И что 
касается российских дизайнеров, если кто-то из вас за-
хочет поделиться своим талантом и сотрудничать со 
мной, я бы принял это. Вы меня услышали, коллеги? 

Мне очень интересно, где у Карима находится 
дом, в котором он постоянно живет? Где он себя 
чувствует как дома? 

— Я буду с вами очень честен. Я нигде не чувствую 
себя как дома. И даже несмотря на то, что у меня 
квартира в Нью-Йорке, я проживаю жизнь в самых раз-
ных странах мира. Я решил, что жизнь моя такова. 
И она так организована последние 20 лет. Я просто 
перемещаюсь из одного места в другое, как кочевник, 
как в своем детстве. Я могу сказать, когда я задержи-
ваюсь в одном месте больше, чем на неделю, мне ста-
новится скучно. 

Какому стороннему дизайнеру Карим мог бы 
доверить дизайн своего идеального дома? Кто бы 
это был? 

— В США, в горах, в лесах, я сам себе сделал дизайн 
дома. И вы знаете, после того как я завершил этот 
проект, я понял, что лучше было это дело доверить 
другому, потому что слишком много решений мне 
пришлось принимать. Кому бы я доверил дизайн сво-
его дома? Это сложный вопрос, потому что очень 
много великих дизайнеров и архитекторов сегодня в 
мире. Но сложность тут в том, что я не такой су-
пербогатый человек. Это означает, что бюджет у 
меня был ограничен. А когда я думаю с точки зрения 
бюджета, я уже понимаю, что ни один архитектор не 
возьмется за мой проект, даже мой родной брат, ко-
торый тоже архитектор. И я не знаю ни одного архи-
тектора, который бы сделал интересный проект за 
разумные деньги, поэтому это был мой проект. 

Были ли у Вас какие-то самые большие ошибки 
в Вашей жизни, о которых вы жалеете до сих пор? 

— Смотрите, самые большие ошибки в моей жиз-
ни касаются личной жизни и не имеют ничего общего 
с моей работой, я о них очень сожалею, это большие 
ошибки. Но что касается дизайна, мне сложно вспом-
нить такие ошибки, скажу вам честно. По большей 
части, все у меня было довольно плавно в моей про-

Temptation Resort — это пляжный комплекс с отелем. Про-
ект его обновления стоимостью в несколько миллионов 
долларов доверили именно Кариму Рашиду, который из-
менил горизонты Cancun Resort.

Zero Space Time Karim Rashid
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фессиональной жизни. Никогда у меня не было дей-
ствительно тяжелых, неразрешимых трудностей. 
Может быть причина в том, что я такого типа че-
ловек, который не любит конфликты. И мне надо, 
важно, чтобы я ладил с людьми, чтобы все шло глад-
ко. Если у тебя хорошая карма, то ты притягиваешь 
хороших людей. Вот так я живу и работаю последние 
30 лет. 

Давайте на минутку представим, что у вас есть 
брат, который живёт в Минске. У него есть квартира 
с хорошим ремонтом, с хорошим дизайном. Напри-
мер, дизайн у него такой, как сейчас в принципе мод-
но. Это белый, серый, бежевый, иногда чёрный, бетон, 
мрамор. И вот вы собираетесь к нему приехать. Брат 
думает: «Боже мой, ко мне приедет самый потрясаю-
щий дизайнер, который любит цвет, формы гибкие, 
что-то такое необычное, футуристичное. Что же 
мне изменить в своем интерьере? Например, пять ка-
ких-нибудь вещей, чтобы приехал Карим и сказал «вау, 
это супер, здорово, как классно в том месте, где ты 
живешь!». Подскажите, пожалуйста, что может вас 
привлечь? 

Когда я думаю о квартире или о доме, если сама ар-
хитектура минималистична, как вы говорили, в бе-
лых тонах, в серых бетонах, мне это нравится, пото-
му что это как пустой холст. И вместо того, чтобы 
вмешиваться в такую архитектуру, я бы, конечно, 

подумал о том, какие интересные, с выразительным 
цветом диваны, которые могут конфигурироваться, 
можно добавить в интерьер. Потому что это может 
оживить жизнь. Можно постелить красивый ковер. 
Он будет красив, обтекаемой в формы, с интересным 
паттерном. Я бы начал вот с этого. Яркий диван и ко-
вер. А дальше, может быть, я стал бы пристраивать 
рядом с диваном отдельный столик и так далее. Но 
я бы всегда опирался на очень функциональные вещи. 
Я бы подумал в первую очередь о ярком диване, о кра-
сивом ковре, о вашей жизни, о вашем стиле жизни. А 
четвёртое, что я бы добавил, это были бы не объек-
ты, а технологии. Например, LG сегодня делает теле-
экранные рулоны: рулон экрана свернут в коробочке, 
вы нажимаете на кнопку, коробочка открывается, 
оттуда рулон расправляется, и выходит телевизор. 
Вы знаете, я очень не люблю, когда эти черные экраны 
находятся в интерьере постоянно. И если мы не смо-
трим телевизор постоянно, почему он у нас торчит 
все время в интерьере? Он очень меня раздражает. 
Если его можно прятать и снова доставать, это пре-
красно. Ну и еще один момент. Если у вас самая недо-
рогая квартира, и у вас простенький интерьер, самое 
важное в этом интерьере  — свет. Можно порабо-
тать со светом. 

Светлана Ширяева

Стиль лаунж в Deutsche Bank
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Голландская дизайнерская фир-
ма Studio That That разработала 
серию мебели и товаров для дома, 
вырезанных из цельного листа 
алюминиевой «корки» — продукта 
процесса плавки.

Коллекция под названием One 
Side Sawn включает в себя плоские 
столы, полки, шкафы, зеркала и на-
стольные аксессуары, изготовленные 
с использованием побочного про-
дукта ранних стадий производства 
алюминия, когда в плавильном цехе 
формируются алюминиевые блоки.

Прежде чем материал отправят 
на другие фабрики для дальнейшей 
переработки, неровную внешнюю по-
верхность этих блоков отпиливают, 
образуя листы, известные как «кор-
ки».

Для проекта One Side Sawn сту-
дия That That решила перепрофили-
ровать один из этих больших тонких 
листов, формально называемых «ше-
стисторонними отпиленными пласти-
нами», поскольку они отпиливаются 
со всех шести сторон алюминиевого 
блока.

Дизайнеры стремились использо-
вать один такой лист без каких-либо 
отходов, что потребовало предвари-
тельного тщательного составления 
схемы раскроя.

Каждый прямой разрез создавал 
кусок с волнистым краем, который 
затем определял форму следующе-
го объекта. Таким образом, каждый 
предмет изготавливается из обрезков 
предыдущих частей, тем самым под-
черкивая основной принцип проек-
та — ограничение отходов.

«В этих произведениях студия на-
деется исследовать различные эсте-
тические ожидания от «идеальных» 
материалов, таких как алюминий, ко-
торые соответствуют затратам и мас-
штабам их производства», — заявили 
в студии. — В эпоху конечных матери-
алов и энергетических кризисов они 
надеются, что знакомство с эстетикой 
вторичных и более грубых материа-
лов важно, поскольку однажды это 
может стать нормой».

Вместо того, чтобы удалять следы 
пил и неровную поверхность метал-
лолома, они формируют ключевую 
особенность конечной мебели и 
предметов домашнего обихода.

«Края неровные и шероховатые, 
в результате чего образуются неров-
ные формы, которые, кажется, сами по 
себе являются побочными продукта-
ми какого-то грубого промышленного 
процесса,  — объяснили в студии That 
That.  — На обратной стороне пластин 
все еще видны следы гигантских фабрич-
ных пил, из которых они были вырезаны, 
а на передней стороне видно расплав-
ленное происхождение металла».

Студия That That делает литой ма-
териал доступным в качестве поверх-
ности для использования в архитек-
турных и интерьерных проектах.

One Side Sawn — последний проект 
студии, направленный на изучение про-
мышленных процессов и потоков отхо-
дов, связанных с добычей металлов.

Вся коллекция в настоящее время 
выставлена в галерее инструментов в 
Париже

Ранее дуэт разработал серию ке-
рамической посуды с использова-
нием красной глины  — токсичного 
остатка производства алюминия и 
коллекцию предметов, изготовлен-
ных из побочного продукта медной 
промышленности.

МЕБЕЛЬ ИЗ АЛЮМИНИЕВОГО ЛОМА НЕСЕТ НА СЕБЕ 
«СЛЕДЫ ГИГАНТСКИХ ФАБРИЧНЫХ ПИЛ»

Британский дизайнер переос-
мыслила несколько моделей ком-
пании: так три линейки кожи Dream 
Cow, Luv-A-Bull и Stella получили но-
вые названия – Helm, Oath и Poem 
соответственно. Илзе Кроуфорд 
расширила палитру фактурной и 
слегка зернистой кожи Helm, доба-
вив двадцать четыре новых оттенка. 
Для линейки Oath были представле-
ны двенадцать новых тонов, а кожа 
с гладкой текстурой Poem теперь 

доступна в двадцати двух свежих 
цветах. Дизайнер стремилась под-
черкнуть индивидуальные характе-
ристики каждой модели кожи для 
создания целостных и эстетичных 
пространств. Как отметила команда 
бренда, эта коллаборация  — нача-
ло долгосрочного сотрудничества с 
Илзе Кроуфорд, в рамках которого 
она будет курировать будущие про-
екты Edelman и видение компании в 
целом.

КОЛЛАБОРАЦИЯ ИЛЗЕ КРОУФОРД И ПРОИЗВОДИТЕЛЯ 
КОЖИ EDELMAN
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Поздние работы американского 
художника и дизайнера Венделла 
Касла были выставлены в галерее 
Carpenters Workshop в Лондоне, 
демонстрируя эволюцию его фир-
менной техники многослойного 
ламинирования.

Касл, скончавшийся в 2018 году 
в возрасте 85 лет, известен как один 
из пионеров американской художе-
ственной мебели. Он сочетал свои 
знания в области промышленного 
дизайна и скульптуры для создания 
уникальных функциональных пред-
метов.

Персональная выставка гале-
реи Carpenters Workshop Gallery 
Suspended Disbelief демонстрирует 
работы дизайнера, созданные в пе-
риод с 2011 по 2015 год.

В этот период Касл вернулся к 
биоморфному стилю и технике мно-
гослойного ламинирования, кото-
рые характеризовали его самые из-
вестные работы 1960-х и 70-х годов, 
дополненные новыми идеями и тех-
нологиями.

Стековое ламинирование вклю-
чает в себя склеивание деревянных 
досок в большой блок, который за-
тем вырезает Касл. Художник строил 
блоки, имея в виду произведение, 
которое он собирался вырезать, что-
бы он мог построить приблизитель-
ную форму в поперечном сечении.

В свою более позднюю серию 
работ он добавил еще один эле-
мент: цифровые технологии, такие 
как 3D-моделирование, сканиро-
вание и лазерная резка. Это по-
зволило ему создавать еще более 

сложные творения, поскольку он 
мог получать точные поперечные 
сечения 3D-моделей, чего он не мог 
сделать из 2D-чертежей и вырезать 
их одинаково точно.

«Масштаб и форма могут быть 
расширены еще дальше и с большей 
сложностью, чем когда-либо прежде, 
в результате чего на выставке будут 
представлены впечатляющие, круп-
номасштабные работы», — отмечает 
соучредитель выставки Carpenters 
Workshop Gallery Лоик Ле Гайяр.

Работы, представленные в рамках 
Suspended Disbelief, вытянуты и мно-
говетвисты, иногда монументальны. 
Они появляются из-под пола, как су-
щества из недр земли.

Органические формы, окрашен-
ные в черный цвет, имеют загадоч-
ный вид и раздвигают границы того, 
что мы понимаем под деревом.

Также на выставке представле-
ны работы, выполненные из стали, 
бронзы и никеля. Но ламинирован-
ное дерево  — это материал, к кото-
рому он чаще всего возвращался, 
ценя то, что оно позволяет ему соз-
давать сложные формы, сохраняя 
при этом структурную целостность.

На видео, снятом его дочерью 
Элисон Касл и галереей Фридмана 
Бенда перед самой смертью, Касл 

объяснил, что цифровые инструмен-
ты предоставили ему беспрецедент-
ную свободу.

«Даже если вы думаете, что при 
проектировании не особо учитываете 
свои способности, это так,  — сказал 
он.  — Что-то просто мешает вам соз-
давать вещи, которые вы не можете 
сделать или не можете сделать каким-
либо разумным способом. Теперь вы 
можете как бы выбросить это в окно».

Галерея Carpenters Workshop 
выставляет работы Касла с начала 
2000-х годов, включая персональные 

выставки в Лондоне и Париже, и про-
должает работать с имением худож-
ника после его смерти.

Ле Гайяр сказал, что работа с Кас-
лом при его жизни была «сбывшейся 
мечтой и унизительным опытом».

«Венделл излучал чувство мудро-
сти и смирения, — сказал Ле Гайяр. — 
В детстве у него были ограниченные 
возможности выезжать за пределы 
своего дома в Канзасе, поэтому он всег-
да говорил, как невероятно для него 
было иметь возможность путешество-
вать и показывать свои работы в таких 
местах, как Лондон или Париж, на бо-
лее позднем этапе своей карьеры».

Ле Гайяр основал галерею 
Carpenters Workshop Gallery вместе 
со своим другом детства Жюльеном 
Ломбраем в 2006 году, начиная с бук-
вально столярной мастерской в лон-
донском районе Мейфэр.

Галерея специализируется на 
функциональном искусстве и кол-
лекционном дизайне и теперь имеет 
пять галерей по всему миру, включая 
новое лондонское пространство в 
Лэдброк-Холле, Ноттинг-Хилл.

ЛАМИНИРОВАННАЯ МЕБЕЛЬ WENDELL CASTLE ВЫСТАВЛЕНА 
В ГАЛЕРЕЕ CARPENTERS WORKSHOP GALLERY
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Пьеро Форназетти родился в Италии в далёком 1913 
году. Мальчик рос в довольно обеспеченной миланской 
семье. Их дом был настолько огромен и архитектурно 
сложен, что маленький Пьеро блуждал по лабиринтам 
родного жилища, уже тогда черпая в нем вдохновение. 
Первые признаки дизайнерского таланта проявились, 
когда десятилетний Пьеро Форназетти начал расписы-

вать стены собственной комнаты. В семнадцать лет он 
выиграл грант на обучение в Академии изящных ис-
кусств Брера. Несмотря на то, что вскоре Пьеро был от-
числен спустя несколько лет после поступления, он уже 
мог похвастаться выставкой своих первых полотен при 
университете Милана. Юноша находился в окружении 
столичной богемы. Оттуда и завязались дружеские от-
ношения с товарищами по ремеслу.

В конце 40-х годов Джо Понти познакомился с Фор-
назетти и пригласил поучаствовать в миланском три-
еннале. Джо Понти называют основателем итальян-
ского дизайна. Архитектор и дизайнер, владевший 
промышленным производством и постоянно создав-
ший творческие тандемы с различными деятелями 
искусств, нашёл соратника по схожим интересам и 
идеям — Пьеро Форназетти. Их сотрудничество было 
долгим и крепким. По совету Понти Форназетти начал 
заниматься предметным декором. 

Его произведения всегда узнаваемы — это тот ред-
кий тип дизайнеров, обладающих собственным непо-
вторимым стилем. Работы Пьеро Форназетти  — это 
смесь иллюзионизма и архитектурных перспектив. 
Его излюбленные темы  — солнце, игральные карты, 
рыбы, бабочки, книги, архитектура и лицо девушки по 
имени Лина Кавальери.

Пьеро Форназетти был настоящим фантазёром: 
дизайнером и в то же время художником, иллюстра-
тором, графическим дизайнером, ремесленником, 
фабрикантом и бизнесменом, чья продукция прода-
валась в магазинах и универмагах во всём западном 
мире.

Он заказал свою первую партию тарелок у итальян-
ской фабрики Черамике де Лавено, эту партию он вы-
ставил в качестве экспонатов. Впоследствии начали 
поступать заказы от зарубежных клиентов на покупку 
таких изделий, поэтому Форназетти снова обратился 
к этой же фабрике, но уже с просьбой начать серий-

ИСТОРИЯ БРЕНДА
ПЬЕРО ФОРНАЗЕТТИ
Пьеро Форназетти (Piero Fornasetti, 1913–1988) считал, что любой предмет может быть декорирован на 
100% и при этом не потеряет своего назначения. В совершенстве овладев искусством trompe l’oeil (изо-
бражений-обманок, построенных на оптических эффектах искажения перспективы), превращал мебель 
в архитектурные объекты, заставлял газеты принимать форму пепельниц, заселял поверхности комодов 
разноцветными бабочками и наносил изображения Адама и Евы на шезлонги.
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ный выпуск тарелок. Фабрика Черамике де Лавено 
ответила отказом, чтобы не спровоцировать скандал 
оригинальным и эксцентричным дизайном в декора-
тивном искусстве. Дизайн был выполнен в виде изо-
бражений лиц, рыб и мятых газетных страниц, что вы-
деляло предметы из обыденных вещей. 

Пьеро не отчаялся и начал собственное произ-
водство, сделав пристройку к своему родному дому 
и купив печь для выжигания керамики. Он начал са-
мостоятельно заниматься ремеслом. Так и появилась 
первая мастерская и ателье Пьеро Форназетти. В на-
чале производство ограничивалось только декориро-
ванием и отделкой, выполненным вручную. В помощь 
были наняты несколько опытных ремесленников. Вы-
пускались фарфоровые изделия и предметы мебели, 
всё производилось исключительно лимитированны-
ми тиражами.

Огромное внимание Форназетти уделял декори-
рованию поверхностей. В своём творчестве он бро-
сал вызов формальностям: ни форма, ни декор не 
должны предопределяться функциональностью, а 
оформление не должно следовать за объёмом. Он 
остро чувствовал, как двухмерная графика должна 
ложиться на трёхмерные формы. 

Форназетти не придавал значения маленькой чер-
ной точке или легкому несовершенству на обратной 
стороне изделия, он находил, что качество заключено 
в общем имидже продукции, в идее.

Форназетти был вдохновлён открытиями в искус-
стве времён Античности и эпохи Ренессанса. Пьеро 
соблюдал законы пропорции, гармонии и колористи-
ки, не забывал про соотношения света и тени. Ко всему 
этому он любил баловаться иллюзионными обманка-
ми, построенными на оптических эффектах искаже-
ния перспективы, знал, как должна ложиться двух-
мерная графика на трёхмерные формы. Иллюстратор 
вдохновлялся деятельностью своих друзей-художни-
ков Марио Сирони, Альберто Савинио, Джорджо де 
Кирико. Всех их объединяет сюрреалистическое на-
правление, в котором развивался Форназетти.

Талантливый графический дизайнер использовал 
визуальные образы из прошлого и часто повторял, 
что в этом мире уже трудно создать что-то новое. Шез-
лонги, зонты, светильники и пепельницы предава-
лись его оригинальным идеям. Актуальными темами 
для бренда Форназетти были бабочки, образ солнца, 
игральные карты, книги и архитектура. 

Но самой актуальной темой бренда стало лицо. 
Если точнее, одно лицо оперной певицы девятнад-

цатого века — Лины Кавальери. Красавица Наталина 
Кавальери (1874–1944) — итальянская оперная дива, 
блиставшая на сценах Лондона, Парижа, Неаполя, Па-
лермы. Гастролировала по России и США, снималась в 
кино и обладала великолепной внешностью, ставшей 
эталоном своей эпохи. Ее средиземноморские черты 
с большими темными глазами напоминали классиче-
ские статуи Древней Греции. Листая журнал прошло-
го века, Форназетти наткнулся на портрет девушки с 
большими тёмными глазами и влюбился в её образ, 
в очертания лица. Настолько его впечатлила эта жур-
нальная картинка, что Пьер нарисовал более 500 ва-

Стойка для журналов, Piero Fornasetti, 1961

Кофейный стол Chiavi e Pistole, Piero Fornasetti, 1961



48

ДИЗАЙН, МЕБЕЛЬ

риаций этого лица: подмигивающие, плачущие, лицо 
с усами и много других. 350 вариантов удачно отме-
тились в серии тарелок под названием «Тема и Вариа-
ции» и обрели колоссальный успех во всем мире, став 
визитной карточкой бренда. Огромное количество 
людей, слыша о Форназетти, не знают, кто это, но сто-
ит им увидеть изображение женского лица на тарел-
ке — тут же узнают.

Форназетти прикладывал свой дизайнерский талант 
к удивительному множеству объектов  — «модных ве-
щей», как он их называл, «которые никогда не выходят 
из моды». Шляпы, жилеты, пепельницы, стулья, посуда, 
кабинеты, фортепьяно, магазины, автомобили, океан-
ские лайнеры — всё было преобразовано появлением 
неожиданных рисунков. Коринфская колонна служит 
спинкой для стула; программка театра La Scala украшает 
шарф; женское нижнее бельё служит декором для таре-
лок. «Он заставляет объекты говорить», — сказал Джо 
Понти, его друг и давний соратник.

«Стул не перестанет быть стулом, если он похож 
на арапа, — разъяснял Форназетти концепцию одной 
из своих знаковых работ, стула «Мавр». — Но вы може-
те обмануться. Столешница перекрывает сиденье, и 
вы видите только иноземца. Необычный собеседник 
за ужином, не правда ли?».

Пьеро Форназетти жил и работал в Милане до са-
мой смерти в 1988 году. За свою долгую карьеру он 
участвовал во всевозможных выставках, занимался 
иллюстрацией литературы и сотрудничал со многими 
выдающимися личностями своего времени.

Его критиковали, осуждали, а между тем лимити-
рованные коллекции посуды, шкатулок и мебели рас-
ходились подчистую. Вскоре работы Форназетти ста-
ли предметом культа, попавшим на аукционы еще при 
жизни мастера.

Он, однако, чурался славы. Кажется, всю жизнь он 
прожил в том своем доме-лабиринте из своего детства, 
не покидая чертогов разума. Не меняя дома, жены, ма-
шины, если бы позволяли материалы, кажется, и одеж-
ды. Был столь же постоянен и в своем творчестве. 

Он заработал устойчивую репутацию как дизайнер, 
обладающий собственным неповторимым стилем  — 
стилем, основанном на иллюзионизме, архитектур-
ных перспективах и нескольких авторских лейтмоти-
вах, таких как лицо Лины, мириады бабочек, рыбы, как 
будто перерисованные из старинных атласов, цветы, 
вырезки из старых газет, античная архитектура, кото-
рые он подвергал, казалось бы, бесконечным видоиз-
менениям.

Дизайнер соединил свою любовь к графике, антич-
ной стройности и ренессансному искусству обманок, 
создав причудливые, фантасмагорические вещи в 
духе театрального реквизита. Он сам называл себя 
апологетом сюрреализма и верил, что изображает 
скрытую сущность предметов. Иногда, правда, сам же 

Трюмо Malachite, Piero Fornasetti, 1952-1958.

Только коллекция тарелок с лицом Лины Кавальери на-
считывает более 350 экземпляров, на которых оперная 
певица изображена то в очках, то с высунутым языком, 
то в маске, то с подмигивающим глазом, и т.д.
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и сбивал пафос, заявляя во всеуслышание, что он не 
более чем фокусник от дизайна, которому полвека 
удавалось всех проводить.

«Мой секрет в силе воображения» — любил повто-
рять дизайнер, хотя наиболее тщательно охраняемой 
тайной была его техника печати. Барнаба Форназетти, 
сын великого художника, рассказывает, что его отец 
начал экспериментировать с различными техниками 
нанесения рисунка в 1940-х, когда делал литографии 
для современных итальянских художников. От на-
несения рисунка на камень он постепенно перешёл 
к цинковой посуде и начал оттачивать технику пере-
несения рисунка с использованием специальной бу-
маги, на которой он печатал свои рисунки, а потом 
наносил их на лакированную поверхность мебели и 
других объектов. В этом и состоит всемирно извест-
ный и покрытый налётом мистики «секрет Форназет-
ти». Ему удавалось наносить рисунок на самые неожи-
данные поверхности.

Несмотря на то, что Форназетти покорил сердца 
многих, его творения никогда не коллекциониро-
вались с такой пылкой страстью, как работы многих 
его современников. Возможно, это связано с особен-
ностями его характера. «Всё, что я сделал в прошлом 
и делаю сейчас, оригинально. Я жив и полагаю, что 
мебель, сделанная только что, технически более со-
вершенна и менее повреждена физически, чем та, что 
была сделана ранее», — говорил дизайнер.

На рынке, где уникальность и дата создания вещей 
значат всё, безразличие мастера к подписям, нумера-
ции и датированию своих работ оттолкнуло многих 
потенциальных клиентов. Тем не менее, в 1998 году 
Барнаба совместно с аукционным домом CHISTIE’S 
организовал продажу, посвящённую Форназетти, ко-
торая развеяла массу мифов и предубеждений, каса-
ющихся истории производства.

После смерти отца его сын Барнаба унаследовал 
целую дизайнерскую империю и продолжает выпу-
скать мебель и предметы интерьера, декорирован-
ные оригинальными рисунками Пьеро Форназетти.

Он с трепетом относится ко всему, что связано с 
именем его отца. Дом, где жил и творил дизайнер, в 
настоящее время является музеем, оставаясь при 
этом жилищем его семьи.

«Отец оставил после себя огромный архив: не-
сметное количество рисунков и эскизов, большин-
ство из которых не были использованы. Ежегодно про-
изводство отдельных копий приостанавливается, а 
новые предметы занимают их место. Какие-то серии 
намеренно лимитируются. Например, серию таре-
лок-календарей, которая ежегодно выпускалась от-
цом с 1968 года вплоть до его смерти, я ограничил до 
700 копий в год. Как и много лет назад, все предметы 
расписываются вручную, на всех образцах выстав-
ляется порядковый номер, общее количество копий, 
произведенных в течение года, и, соответственно, 
дата выпуска.

Он работал буквально со всем, что попадалось ему 
на глаза. Что касается меня, то я не могу позволить 
себе такой широты выбора поверхностей и работаю 
в уже заданных рамках. Я сам рисую, некоторые вещи 
сделаны мной абсолютно самостоятельно, но я ста-
раюсь сохранять стиль и традиции, переданные мне 
отцом», — говорит Барнаба Форназетти.

Барнаба сохраняет семейные традиции, воссозда-
вая самые узнаваемые предметы бренда и выпуская 
ограниченными партиями. Барнаба рассказывает, что 
находки его отца — это хороший вкус, приправленный 

Стеклянный стул, 1976

Пьеро Форназетти за работой в своей мастерской в Милане



50

ДИЗАЙН, МЕБЕЛЬ

иронией. Барнаба, так же, как и его отец, соглашается на 
разные интересные коллаборации с другими дизайнер-
скими домами. Так, например, в декабре 2014 года по-
явилась на свет капсульная коллекция вещей для дома 
от Форназетти совместно с модным брендом Valentino. 
Предметы интерьера украшали классические черно-бе-
лые изображения Форназетти, разбавленные принтом в 
стиле милитари и алым цветом губ Лины Кавальери.

Ещё одна модная коллаборация была представле-
на в рамках парижской недели моды в 2017 году, вы-
пущенная совместно с японским дизайнерским брен-
дом Comme des Garçons. В коллекцию под названием 

«Голый король» (отсылка к датской сказке) входили 
предметы мебели и одежда. Барнаба Форназетти счи-
тает, что в дизайне можно использовать абсолютно 
всё, но обязательно нужно найти свою индивидуаль-
ность, как когда-то нашёл его отец.         

Сегодня компания Fornasetti выдает лицензии на 
производство мебели, тканей, обоев, посуды и ковров 
по эскизам художника. Кроме того, она занимается 
перевыпуском мебели по дизайну Пьеро Форназетти 
и запускает новые линии для интерьера, разработан-
ные нынешним владельцем компании Барнабой.

В 2013 году знаменитый итальянский бренд Fornasetti 
отпраздновал 100-летний юбилей основателя компании 
Пьеро Форназетти — своеобразного художника-мини-
малиста, скульптора, декоратора и фантазера. 

В честь юбилея единственный сын Перо Форна-
зетти и продожатель его дела Барнаба Форназетти 
продемонстрировал публике два новых объекта ате-
лье Fornasetti — стол Peccato originale и комод Buffet 
Frutto del peccato. Выбрав для росписи предметов из-
вечную тему поисков рая, Барнаба разработал ее в не-
повторимом стиле своего отца. 

На Миланской неделе дизайна 2021 ателье 
Fornasetti представило линейку мебели, которая на-
зывается The Contemporary Antiquity, что переводится 
как «современная античность». Коллекция включает 
изогнутый шкаф, ставший культовым, классическую 
консоль и две более высокие модели консолей, до-
ступные в двух вариантах отделки, а также буфет и 
табурет. Каждый предмет мебели полностью изготов-
лен вручную, включая отделку и декор.

Линейку дополняют аксессуары, среди которых — 
знаменитые подносы Fornasetti. Прямоугольные мо-
дели выполнены из дерева, а круглые — из металла. 
Цветовая гамма варьируется от сочетания черного и 
белого с золотыми акцентами до ярких оттенков. В 
коллекцию также вошла фарфоровая посуда, укра-
шенная вручную мастерами ателье.

Если дело Форназетти продолжает его сын, то 
восторг от его работ и глубокое восхищение живёт в 
сердцах и квартирах поклонников его творчества.

У супругов Фабрицио Бенинтенди и Сони Мари-
нелли одна общая страсть  — работы итальянского 
художника и дизайнера Пьеро Форназетти.

Когда в этом доме ссорятся, тарелки стараются не 
бить. Фарфор — одна из самых ценных частей большой 
коллекции работ дизайнера и художника Пьеро Фор-Comme des Garçons: костюм от Fornasetti

Comme des Garçons: костюм от Fornasetti
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назетти (Piero Fornasetti), которую вот уже не первый 
год пополняют хозяева. Квартира Фабрицио Бенинтен-
ди и Сони Маринелли в Турине напоминает частный 
мини-музей, где каждая комната  — готовая экспози-
ция, которой может позавидовать любой поклонник 
творчества дизайнера. Все здесь, от пепельниц и по-
суды до столешниц и комодов, создано по рисункам и 
эскизам Форназетти  — великого мастера оптических 
иллюзий и визуальных головоломок. Герои, придуман-
ные художником, взирают на обитателей дома со стен, 
спинок стульев, обивки банкеток и даже с тарелок.

«Он был необыкновенным выдумщиком, и жить в 
мире его фантазий  — чудо,  — рассказывает хозяин 
дома Фабрицио.  — Интересно наблюдать за тем, 
как лица на его иллюстрациях меняют выражение: 
например, утром глаза и губы вот этой женщины (хо-
зяин указывает на спинку стула с изображением музы 
художника, Лины Кавальери) выражают спокойствие, 
вечером — ярость».

Эта частная коллекция родилась благодаря друж-
бе, связывающей художника с матерью хозяина. В 
родительском доме было множество вещей, подарен-
ных самим Форназетти. Мама Фабрицио даже успела 
продать некоторые ценные работы. Однако потом 
поняла, что стоимость этих удивительных вещей год 
от года только растет и куда выгоднее пополнять со-
брание. Теперь коллекцией занимается второе поко-
ление семьи.

«Объекты Пьеро Форназетти уходят на аукцио-
нах за десятки тысяч евро, — рассказывает Соня. — 
Ничего удивительного, ведь это произведения ис-
кусства, равных которым нет в мире. Все детали 
выглядят так, словно созданы играючи и шутя, но 
это очень тонкая ручная работа».

«Причудливые архивные принты Форназетти обы-
грывают образы комедии дель арте и классические ар-
хитектурные стили, — рассказывает Фабрицио. — Из 
работы в работу кочуют характерные бабочки, рыбы, 
изображения античных скульптур и, конечно, певицы 
Кавальери. Ее портреты на керамике Tema e Variazioni 
(„Темы и вариации“) висят у нас в столовой».

В своем увлечении творчеством итальянского ху-
дожника супруги солидарны: гардероб Фабрицио не-
давно пополнился коллекцией галстуков с принтами 
от Fornasetti, а Сони — шелковыми шейными платка-
ми с узорами маэстро.

«Чтобы по-настоящему оценить очарование 
этих вещей, надо жить среди них, пользоваться ими в 
повседневной жизни, — объясняет Соня. — Ужин пре-

вращается в настоящий аттракцион, когда его сер-
вируют в нашей посуде».

Важное место в коллекции занимают предметы, 
созданные Форназетти вместе с дизайнером Джо 
Понти (Gio Ponti) — их связывала многолетняя дружба 
и плодотворное сотрудничество.

«Джо Понти однажды сказал, что, если кто-то 
возьмется писать хронику его жизни, в нее обязатель-
но будет включена глава под названием „Страсти по 
Форназетти“, — рассказывает Фабрицио. — Вместе 
они создавали ткани, мебель, скульптуры. Понти ре-
гулярно публиковал работы Форназетти на стра-
ницах своего архитектурного журнала Domus. Среди 
масштабных совместных проектов — лайнер Andrea 
Doria, в оформлении которого Понти использовал ро-
списи Пьеро. У нас в столовой можно увидеть комод 
из их совместной „архитектурной“ серии Palladiana».

Когда у Фабрицио спрашивают, представляет ли он 
приблизительную стоимость своей коллекции, он по-
жимает плечами: «Предпочитаю думать, что у меня 
по стенам просто развешаны тарелки!» Наверняка 
такой ответ пришелся бы по душе и самому Форна-
зетти, который никогда не считал свои работы исклю-
чительно предметами роскоши и при любом удобном 
случае стремился подчеркнуть их практичность.

По материалам Интернет

Квартира коллекционеров Форназетти в Турине. 
У супругов Фабрицио Бенинтенди и Сони Маринелли одна 
общая страсть — работы итальянского художника и 
дизайнера Пьеро Форназетти
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14 – 18 января 2024 г.
IMM COLOGNE – 2024
Кёльн, Германия
Международная выставка мебели
www.imm-cologne.com

18 – 22 января 2024 г.
MAISON & OBJET – 2024
Франция, Париж
Неделя дизайна в Париже
www.maison-objet.com

23 – 28 января 2024 г.
STANBUL FURNITURE FAIR – 2024

Международная выставка мебели
www.istanbulfurniturefair.com

13 – 16 февраля 2024 г.
SIBBUILD — 2024
Новосибирск, ВК «Новосибирск Экспоцентр»
Международная строительно-интерьерная выставка 
в Сибири
www.novosibexpo.ru 

27 февраля – 01 марта 2024 г.
МИР СТЕКЛА  — 2024
Москва, Экспоцентр
Международная выставка стеклопродукции, технологий 
и оборудования для изготовления и обработки стекла
www.mirstekla-expo.ru

18 – 21 марта 2024 г.
CHINAINTERNATIONALFURNITUREFAIR 
(GUANGZHOU) PHASE 1 — 2024
Китай, Гуанчжоу, Guangzhou Chinese Import & Export 
Commodities Complex Pazhou (GICEC)
Международная торговая выставка мебели для дома
www.ciff-gz.com

28 марта – 31 марта 2024 г.
CHINAINTERNATIONALFURNITUREFAIR 
(GUANGZHOU) PHASE 2 — 2024
Китай, Гуанчжоу, Guangzhou Chinese Import & Export 
Commodities Complex Pazhou (GICEC)
Международная мебельная выставка (комплектую-
щие и компоненты)
www.ciff-gz.com

02 – 05 апреля 2024 г.
MOSBUILD — 2024
Москва, МВЦ «Крокус Экспо»
Международная выставка строительных и отделоч-
ных материалов
www.mosbuild.com

03 – 06 апреля 2024 г.
UMIDS — 2024
Краснодар, ВКК «Экспоград Юг»
Международная выставка мебели, материалов, ком-
плектующих и оборудования для деревообрабатыва-
ющего и мебельного производства
www.umids.ru

ГРАФИК ВЫСТАВОК МЕБЕЛЬНОЙ
ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИИ,
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16 – 21 апреля 2024 г. 
SALONE DEL MOBILE.MILANO — 2024
Италия, Милан, выставочный центр Fiera Milano Ro
Ведущая международная выставка дизайна мебели, 
интерьера, освещения.
www.salonemilano.it

24 – 26 апреля 2024 г.
IZBUSHKA! СТРОИТЕЛЬСТВО.
ДЕРЕВООБРАБОТКА — 2024
Челябинск, ДС «Юность»
Выставка о коттеджном строительстве, мебели и де-
ревообработке
izbushka174.ru

25 – 28 апреля 2024 г. 
«СВОЙ ДОМ — 2024»
Новосибирск, ВК «Новосибирск Экспоцентр»
Выставка инженерного оборудования и материалов 
для строительства и обустройства коттеджа или заго-
родного дома
svoidom-expo.ru

28 – 30 мая 2024 г.
«ТЕХНОЛОГИИ ПРОИЗВОДСТВА.
ДЕРЕВООБРАБОТКА. МЕБЕЛЬ И КОМПЛЕКТУЮ-
ЩИЕ — MEBELEXPO UZBEKISTAN 2024»
Узбекистан, Ташкент, НВК «УзЭкспоцентр»
Международная выставка «Мебель и технологии про-
изводства»
www.mebelexpo.uz

22 – 24 июня 2024 г.
АРХ МОСКВА — 2024
Москва, Гостиный двор, ул. Ильинка, д. 4
Международная выставка архитектуры и дизайна
www.archmoscow.ru

12 – 14 июня 2024 г.
«МЕБЕЛЬ. ИНТЕРЬЕР. ДЕРЕВООБРАБОТКА» — 
2024
Алматы, Казахстан, ВЦ «Атакент»
Ведущие казахстанские проекты, посвященные ме-
бельной и деревообрабатывающей промышленности.
fiw.kz

14 – 16 августа 2024 г.
EXPO MEBEL ASTANA — 2024
Выставка «Мебели, фурнитуры, обивочных материа-
лов и оборудования»
expomebel.kz 

03 – 05 сентября 2024 г. 
HOMETEXTILE & DESIGN — 2024 
Москва, МВЦ «Крокус Экспо»
Международная выставка домашнего текстиля и тка-
ней для оформления интерьера
hometextile-design.ru

05 – 09 сентября 2024 г.
MAISON & OBJET – 2024
Франция, Париж
Неделя дизайна в Париже
www.maison-objet.com

И ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЙ
СНГ И МИРА НА 2024 Г.
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Самую центральную аллею экспозиции заняли ве-
дущие производители кухонь премиального сегмен-
та. Фасады с вертикальными и горизонтальными про-
пилами из массива, обитые кожей, акриловые. Общий 
тренд, пожалуй, — это совмещение кухни и гостиной, 
свободные открытые пространства, где зона готовки 
скрыта от глаз. «Мария», «Дриада», Giulia Novars пред-
ставили свои решения.

«Мария» представила оригинальный реализо-
ванный проект «Дом гедониста». Стенд «Марии» «Вы 
у себя дома» был разработан специалистами дизайн-

бюро компании, которые пофантазировали на тему, 
как мог бы выглядеть дом, в котором царит культ кра-
соты и еды. Центральной частью «Дома гедониста» 
стал оригинальный девятиметровый стол с опорами 
из гнутого искусственного камня и столешницей, по-
крытой шпоном. Над ним разместили оригинальную 
световую инсталляцию WindFlow от компании Fabli 
и промышленного дизайнера Антона Варгова. Сте-
клянные элементы изготовили вручную и собрали 
в уникальную форму прямо на месте. Стол украсили 
живыми цветами в стеклянных колбах из химической 
лаборатории 60-х годов, которая досталась «Марии» 

ВЕДУЩИЕ БРЕНДЫ МЕБЕЛИ
НА ARTDOM 2024
Выставка ARTDOM проходила в этом году на принципиально новой площадке — в Гостином дворе. На ме-
роприятии были представлены ведущие бренды мебели, галереи современного искусства, девелоперы 
и другие участники интерьерного рынка. Новые коллекции мебели, актуальные тренды от мебельных 
фабрик — нам всегда этого так не хватает! 
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по наследству от завода тяжелых зуборезных стан-
ков – на его месте находится новая производственная 
площадка фабрики.

Вокруг стола расположили кухню, спальню, гости-
ную и санузел, где были представлены эксклюзивные 
решения: фасады с покрытием из нержавеющей стали 
и натурального шпона, остров из металла, инсталля-
ция для ванной из металла и искусственного камня.

К оформлению своего стенда «Мария» привлек-
ла немецкого производителя бытовой техники 
Kuppersbusch, крупнейшего поставщика дерева цен-
ных пород – компанию Woodstock, архитектурного 
дизайнера Марка Чупрова, разработавшего бруталь-
ный кухонный остров из металла.

Эксперты интерьерного журнала Salon во главе с 
уважаемым архитектором, профессором Борисом Убо-
ревичем-Боровским признали стенд «Марии» лучшим 
на выставке ARTDOM. Награду и диплом победителя в 
номинации «Концепция» получил автор дизайна стен-
да — креативный директор Компании Денис Юдин.

В основу концепции стенда Giulia Novars легла 
идея Русских сезонов Дягилева. «Русский балет на 
мировой арене является олицетворением красоты, 
непревзойденной техники и высокого мастерства. 
Мы осмелились сравнить мебельное производство, 
высокие стандарты, предъявляемые к качеству, и от-
точенность движений применяемых механизмов со 
строгой техникой, грациозностью и точностью движе-
ний артистов балета. В начале XX века Дягилев мечтал 
показать западному миру русское искусство во всем 
его великолепии и включить его в общеевропейский 
художественный процесс. Также и мы стремимся про-
демонстрировать возможности российского мебель-

ного производства, соответствующие премиальному 
европейскому уровню», — отмечают в компании.

В обновленной коллекции кухонь, гардеробов, го-
стиных были использованы кожа и ткань, как в мебе-
ли, так и отделке стен, разнообразные эксклюзивные 
цвета эмалей и шпонов, цветных металлов, а также 
уникальные системы алюминиевых профилей и стел-
лажных систем с подсветкой.

Интересными выглядели и инженерные решения 
бренда: гардеробный остров с выдвижной сценой, ос-
нащенной сенсорным датчиком с отпечатком пальца, 
а также система умного дома с минималистичным дат-
чиком, позволяющим жестами руки управлять светом 
и скрытыми механизмами трансформации в кухонной 
мебели.

Мебельная фабрика «Дриада» продемонстриро-
вала самые последние технологии в сфере кухонного 
дизайна. На стенде была представлена новая модель 
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кухни, созданная с участием итальянского дизайнера 
Riccardo Giovanetti, — DUNE.

DUNE впервые увидела свет только в рамках вы-
ставочного стенда на ARTDOM.

Riccardo Giovanetti разработал новинку совместно 
со специалистами фабрики Дриада. 

Тренд последнего времени — стремление к нату-
ральности и экологичности  — проник практически 
во все сферы нашей жизни. Не обошел он стороной 
и кухонные пространства. Природные мотивы давно 
вдохновляли дизайнеров на создание новых форм и 
коллекций. 

Толстое нанесение шпона с горизонтальной фре-
зеровкой придает кухне неповторимый вид. Фасады 
DUNE повторяют рельеф песка, гонимого ветром, и 
напоминают песчаные дюны, откуда и название. Ме-
таллические стеллажи с подсветкой, выполненные из 

нержавейки, повторяют геометрию фасадов, гармо-
нично дополняя интерьер.

Кухня ориентирована на то, чтобы гармонично 
вписаться в открытое пространство дома или кварти-
ры. Об этом говорит и скрытая керамическая мойка, 
встроенная прямо в столешницу и создающая глад-
кую, непрерывную поверхность. 

Передовые технологические решения позволяют сде-
лать практически невидимыми плиту и вытяжку. В кера-
мическую столешницу снизу встроена интегрированная 
индукционная варочная панель. Встроена и вытяжка: она 
выезжает вверх из столешницы и также прячется в неё.

Кухня оснащена встроенной итальянской техникой 
ELICA. Для гостей на стенде проводился мастер-класс 
совместно с бренд-шефом от ELICA, итальянским по-
варом Andrea Gali. Все желающие под руководством 
шефа могли самостоятельно приготовить и попробо-
вать вкусные блюда итальянской кухни. 

Скандинавский бренд Asko презентовал вароч-
ную панель со встроенной вытяжкой Elevate, кото-
рая работает на основе интеллектуальной системы 
Celsius°Cooking™. При включении плиты вытяжка, 
расположенная в центре варочной панели, автомати-
чески поднимается. Ее нестандартное расположение 
внутри самой панели помогает в создании лаконич-
ного интерьера кухни.

divan.ru в коллаборации с Dima Loginoff создали 
коллекцию модульной мягкой мебели Brera, которую 
представили на ARTDOM 2024. Коллекция названа в 
честь квартала Брера в Милане, района дизайнерских 
пространств и галерей. В концепции заложен прин-
цип конструктора, что позволяет создавать множество 
комбинаций под разные настроения в интерьере.

Компания «Трио интерьер»
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Бренд-студия предметного дизайна ZAPAZUHA 
из Минска представила на суд публики прикольные 
предметы мягкой мебели, создающие позитивное 
настроение и классные эмоции. Это три объекта из 
новой коллекции Proletarium: диван свободной ком-
поновки Zavalinak, модульный диван «Жы-Жы» и ана-
томический стул Lordoz.

Главная идея коллекции – стремление служить 
человеку и раскрывать всё новые грани взаимодей-
ствия с течением времени. Строгое пластическое 
формообразование является неотъемлемой частью 
дизайна предметов Proletarium.

Дизайнер и декоратор Игорь Куркин превратил 
стенд с мебелью O’PRIIME в панораму мегаполиса. «Го-
род будущего»  — будущее человечества в масштаб-

ной урбанизации. Город уже стал привычной средой 
обитания современного человека, и городские жили-
ща все чаще «впускают» в себя окружающий пейзаж 
через панорамные окна домов.

В пространстве Европейского дизайна расположи-
лась экспозиция BORK.

Модели из коллекции BORK Interior созданы со-
вместно с бразильским дизайнером Жадером Аль-
мейда. BORK получил эксклюзивную лицензию на 
производство и продажу определенных позиций 
Jader Almeida на территории России и стран СНГ. Из 
более чем 1000 моделей, созданных в разное время 
Жадером Альмейда, были отобраны те, которые наи-
более гармонично сочетаются между собой и отража-
ют философию бренда BORK.

Дерево, из которого изготовлена мебель, проходи-
ло специальную подготовку для соответствия сухому 

российскому климату. Процесс высушивания и обра-
ботки древесины контролировал немецкий эксперт, 
специально привлеченный к проекту. Особый смысл 
приобретает и выбор тканей — палитра текстиля, по-
добранного для коллекции, соответствует фирмен-
ным цветам BORK.

«Трио интерьер»  — один из крупнейших по-
ставщиков элитной дизайнерской мебели в России 
и странах СНГ представил на ARTDOM коллекцию 
знаменитой итальянской фабрики Flou, которая де-
монстрирует комплексный подход к формированию 
интерьера. В ней есть не только предметы мебели и 
аксессуары, но и обновлённая цветовая палитра тка-
ней и поверхностей: природные натуральные оттен-
ки, массив дерева, благородный мрамор, бронзиро-
ванный или позолоченный металл.

Центральная роль в экспозиции принадлежит кол-
лекции Gaudi, выполненной по дизайну Маттео Нун-
циати (Matteo Nunziati). Вдохновляясь органичной ар-

Компания BORK

Компания HandlesCraft

Компания «Дриада»



60

ВЫСТАВКИ, ЯРМАРКИ

хитектурой испанского архитектора Антонио Гауди и 
природными формами, автор представляет кровать и 
серию мягкой мебели. В основе её дизайна лежит эле-
гантный деревянный каркас из массива натурального 
ясеня или экзотичного африканского тика ироко. Кар-
кас обтянут текстилем из коллекции Flou, что создает 
прекрасный образец сдержанного современного ди-
зайна.

Новинка для гостиной — модульный диван Fiocco 
от Пинучио Боргоново (Pinuccio Borgonovo). Он состо-
ит из семи мягких и очень уютных базовых элементов, 
которые можно комбинировать любыми способами. 
Боковины дивана  — это большие подушки, постав-
ленные в П-образные металлические каркасы.

Будучи лидером в области культуры сна с более 
чем 40-летним опытом разработки материалов и 
собственным производством технических аксессу-
аров Flou показал в Москве инновационный матрас 
Olimpo. Также компания продемонстрировала кол-
лекцию функциональных одеял «4 сезона» и подушек 
с гипоаллергенным наполнителем, c Total Body, где со-
держатся ионы серебра и наночастицы, а также с тра-
диционными набивками «пух/перо».

У Flou есть отдельное направление Natevo — 
«бренд внутри бренда». Проект объединяет работы 
молодых дизайнеров и инновации фабрики. В его 
рамках была продемонстрирована свежая работа 
Илении Вискарди (Ilenia Viscardi) Chiaro di Luna  — 
прикроватная тумбочка и лампа, соединенные в один 
предмет. Цилиндрическая форма, открытый фасад, 
две полки — в нижнюю встроен LED-светильник. Зву-
чит просто, а выглядит магически.

Компания «Норкпалм»

Фабрика «Мария»
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Новая коллекция получилась дружелюбной: с эти-
ми вещами хочется взаимодействовать. Предметы «не 
кричат» о своей дизайнерской природе и выглядят 
очень человечными. Ведь современным интерьерам 
так часто не хватает теплоты, а новая мебель Flou — 
великолепный способ сделать пространство одно-
временно актуальным и уютным.

Dantone Home продемонстрировал микс инте-
рьерных направлений, которые доступны клиентам. 
Стенд представлял собой полноценную квартиру, 
созданную на основе решений от Dantone Home: это 
и новые кухни Сity, и линейка мебели для ванных ком-
нат. Среди новинок для жилых зон — стулья, создан-
ные швейцарским дизайнером Дэвидом Джирелли, а 
также кровать с балдахином и диван с мягким изги-
бом спинки от российского дизайнера Марии Пусто-
валовой.

Компания «Норкпалм» впервые участвовала в 
выставке ARTDOM, где представила алюминиевые 
профили премиум-класса Mixal и мебельную подсвет-
ку Alumove Light. Тонкие профили подсветки будут 
гармонично смотреться в любой мебели. 

На ARTDOM я познакомилась с молодой перспек-
тивной компанией HandlesCraft из г. Калининграда, ко-
торая занимается изготовлением мебельных ручек из 
кожи и латуни. Поразило качество исполнения очень 
высокого уровня. Строчки, обтяжка — придраться не 
к чему. А если к ручкам в интерьер добавить что-то с 
использованием такой же кожи, то всё заиграет совер-
шенно по-новому. Компания работает под заказ.

Недавно мы писали о ручках из массива древеси-
ны, которые у себя на производстве делает компания 
«Ставрос». Это была суперновинка, а на выставке я 
увидела такую ручку на шкафе на стенде компании 
«Мария»

Помимо выставки в этом году все дни шла обшир-
ная и многогранная деловая программа, в рамках ко-
торой ведущие эксперты и лидеры мнений индустрии 
делились своим опытом и актуальными знаниями. 
Второй день был ознаменован встречей с Каримом 
Рашидом. Встреча состоялась, но онлайн, чем гости 
были слегка разочарованы.

Выставка ARTDOM — знаковое мероприятие для 
крупнейших игроков индустрии дизайна, она позво-
ляет быть в курсе новинок ведущих производителей 
мебели, трендов и коллекций, которые будут вос-
требованы в течение всего будущего года. «ARTDOM 
создана, чтобы быть маркером на рынке, ее цель – 
создавать и поддерживать активное взаимодействие 

брендов и дизайнеров, производителей и байеров, 
сконцентрировать все тенденции и экспертизу на од-
ной площадке»,  — говорит основатель выставки Да-
рья Золотова.

Амбассадорами выставки стали ведущие предста-
вители локального и международного дизайн-сооб-
щества: Карим Рашид, Дима Логинов, Диана Балашо-
ва, Алексей Дорожкин, Дарья Соболева, Илья Гульянц 
и Женя Жданова.

.
Светлана Ширяева

Компания Asko





63WWW.MEBELSHIK.BIZ

№ 03 '2024

БЕСПЛАТНО 

— по предприятиям и частным лицам, занятым в производстве, 

поставках, оптовой и розничной торговле мебелью, комплектую-

щими, сырьем и материалами.

— в Новосибирске журнал выкладывается для бесплатного 

распространения более чем на 60 предприятиях, специализи-

рующихся на производстве и продаже фурнитуры, комплектую-

щих, материалов и мебели.

Макеты подаются в файлах CorelDraw 9.0 (5.0-
13.0 — допускаются), Adobe Illustrator 5.0-11.0, *.EPS, 
*.AI, шрифты переведены в кривые (Convert to curves), 
разрешение импортированных изображений не ниже 
240 dpi для цвета (не ниже 240 dpi для ч/б), верхняя 
граница 400 dpi (редуцируйте — resample — при ее 
превышении). 

Для макетов в цвете — все импортированные изо-
бражения до импорта в файл Corel Draw должны иметь 
формат CMYK.

При подаче макетов в TIFF, PSD — формат CMYK, 
разрешение — для цветных макетов — 300 dpi, для 
черно-белых — 400 dpi (допускается не ниже 300 dpi). 
Для макетов в формате JPG устанавливайте мини-
мальную степень сжатия.

Вы можете отправить макет на наш e-mail или FTP-
сервер.

Последний срок подачи рекламы в номер — 
до 18:00  за 10 дней до дня выхода номера.

Объем и размещение Цена (1 номер, руб.)

1-я полоса (лицевая обложка) 110 000

2-я полоса (2-ая сторона обложки) 48 000

3-я полоса (обложка) 42 000

4-я полоса (последняя обложка) 54 000

Вкладка — 1 полоса 38 000

Статья — 1 полоса 38 000

Статья – 2 полосы (разворот) 58 000

Статья – 3 полосы 78 000

Статья в рассылку — 1 выпуск 7 000

Вкладка — 1/2 полосы 20 000

Вкладка — 1/4 полосы 12 000

Эксклюзивный блок перед содержанием 1полоса 44 000

Фиксированное место +10%

Баннер в рассылку 1 выпуск 17 000

ТРЕБОВАНИЯ к размещению материалов и размеры рекламных модулей

ВАЖНО: в цветных макетах на расстоянии 8–10 мм 
от каждого края — не включать текст и существенные 
элементы изображения (под обрез уходит 5–3 мм).

Для справки:
В статьях (1 полоса) примерно 4500–5000 знаков 

без пробелов (2–10 абзацев);   5200–5800 (2–10 абза-
цев) знаков  с пробелами.

ЦВЕТ
(включено поле под обрез)
Обложка — 223*303
1/1 — 213*303 верт.
1/2 — 213*150 гориз.
1/2 — 303*105 верт.
1/4 — 105*150 верт.

По всем вопросам обращайтесь к менеджерам или в редакцию тел./факс (383) 352-35-05, 
e-mail: mebelsibsk@mail.ru.  Тел. редактора (383) 21-44-333 (мобильный), e-mail: sveta@х1.ru

РАСПРОСТРАНЕНИЕ ИЗДАНИЯ

РАСЦЕНКИ на размещение рекламы в 2024 году
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ЗАЯВКА ДЛЯ ПОДПИСКИ НА ЖУРНАЛ «МЕБЕЛЬЩИК»

НАИМЕНОВАНИЕ ОРГАНИЗАЦИИ

АДРЕС ДЛЯ КУРЬЕРСКОЙ ДОСТАВКИ

РОД ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ТЕЛЕФОН

ФАКС

ОТВЕТСТВЕННОЕ ЛИЦО

ПЕРИОД ПОДПИСКИ

Бланк необходимо выслать по факсу (383) 352-77-29 или на e-mail: mebelsibsk@mail.ru 

Стоимость одного экземпляра журнала 280 руб.

ЗДЕСЬ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ ЖУРНАЛ «МЕБЕЛЬЩИК» БЕСПЛАТНО

Monticelli-sib  Мира,54 335-12-03

Аристо Сибирь Владимировская, 11а, к. 2  363 78 15

Бином, ООО Журинская, 80/1 223-85-77

Борисов, ИП 1-я Ельцовка, 1 225-19-59

Глобал, ГК Фабричная, 41/1 303-42-90

Глобал, ГК Ватутина, 99/2, блок В1 230-20-25

Джокер Сибиряков-Гвардейцев, 51/3 335-73-77

Командор Оловозаводская, 25 (территория 
ДОК) 22-77-961

Ламитекс Петухова, 69, к. 10 335-82-99

Макмарт ул. Немировича-Данченко, 130/1 314-79-99

Мастерсиб, ООО Большая, 278 364 44 93

МДМ-Комплект Большая, 256-б 227-79-38

Мебельная 
фурнитура-Н С.-Гвардейцев, 49/6 357-24-64

Мир кухни Серебренниковская, 23 218-11-27

Модерн-купе Сибиряков-Гвардейцев, 49/2 353-52-13

МТФ Кривощековская, 15 363-98-16

Ноис Дуси Ковальчук, 1, к. 4 230-21-80

Ноис Ватутина, 99Н6 352-39-57

Первая фабрика 
фасадов, ООО Бетонная, 4 328-00-79

Пласетас, ООО Мира, 54а, корп. 2. 328-38-51

Рауфф 2-я Станционная, 46Г 362-18-99

Сибирский партнер Ватутина, 38 352-87-30

Сибирь, МФ Бетонная, 6 353-05-05

Т.Б.М.-Сибирь Б. Хмельницкого, 113 363-55-05

ТД "Томлес" 2-я Станционная, 44 362-20-62

Томские мебельные 
фасады Бетонная, 12 362-17-69

Торговый мир Сибиряков-Гвардейцев, 49/3, к. 6 291-87-65

Торгсиб, ООО Тайгинская, 3 272-22-25

Улгран ТД Бетонная, 12 235 98 98

Уралплит, ООО Толмачёвское шоссе, 47А, корп. 2 209-59-59

Фортуна, ООО Мира, 54а, корп. 2. 344-97-06

Хеттих Рус Петухова, 69, к.1 342-24-34

Центр мебельной 
фурнитуры Советская, 64 236-25-97

Центр мебельной 
фурнитуры Мира, 63а, корп. 17 361-13-38

Центр мебельной 
фурнитуры Планетная, 30, корп. 3 278-72-37

Эжва-Сибирь Тюменская, 18 399-00-50
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Центр мебельной 
фурнитуры Планетная, 30, корп. 3 278-72-37

Центр мебельной 
фурнитуры Планетная, 30, корп. 3 278-72-37
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